


Отчитайтесь о работе
Губернатор Алексей Гордеев подписал распоряжение пра-

вительства Воронежской области, в соответствии с которым 
руководителям администраций муниципальных районов и 
городских округов рекомендовано в течение февраля отчи-
таться перед депутатами представительных органов муни-
ципалитетов о своей работе в 2009 году. Эти отчеты должны 
стать достоянием гласности в целях обеспечения открытости 
и публичности власти. Ранее Алексей Гордеев инициировал 
внесение поправок в Устав региона, в соответствии с кото-
рыми областное правительство обязано отчитываться перед 
Воронежской областной думой. 

Перечислено в бюджет
Департамент имущественных и земельных отношений 

Воронежской области в 2009 году перечислил в консолидиро-
ванный бюджет региона 1123,6 млн. рублей. Основным фак-
тором роста имущественных поступлений стало существенное 
совершенствование арендных отношений, в первую очередь 
- по аренде земли. В результате комплекса проведённых меро-
приятий неналоговые доходы консолидированного бюджета от 
использования земельных ресурсов в 2009 году составили 992 
млн. руб. при плановом бюджетном задании 930 млн. рублей. 
Также перевыполнен план собираемости арендных платежей 
за имущество: получено 69,7 млн. руб. при запланированных 
50 млн. руб.

Рельсы – в металлолом
В грядущем весенне-летнем сезоне дорожники снова при-

ступят к разбору рельс на улицах города. Планируется убрать 
оставшиеся трамвайные пути на улицах Кольцовской и Во-
рошилова, расширив таким образом проезжую часть. Также в 
городском бюджете заложено 100 млн. рублей на капитальный 
ремонт набережной Массалитинова между Северным и Чер-
навским мостами.

Подорожал бензин
На автозаправках области снова начали расти цены на 

автомобильное топливо: уже во вторник оно стало дороже на 
30-40 копеек. В середине января бензин подешевел почти на 
рубль – теперь цена стремится к прежней отметке. Участники 
воронежского топливного рынка объясняют происходящее 
сезонным подорожанием. 

Авария на теплотрассе
2 февраля днем на улице Л. Шевцовой произошёл прорыв 

теплотрассы: в результате без тепла остались 105 домов с по-
лутора тысячами жильцов, две школы, четыре детских сада и 
больница. К концу дня сотрудникам МЧС и коммунальным 
работникам удалось устранить аварию. Прокуратура Со-
ветского района Воронежа начала проверку по факту проис-
шествия. Аварийный участок обслуживается предприятием 
«Воронежтеплосеть».

Перекрыт ещё один канал
На трассе М4 «Дон» УФСКН России по Воронежской 

области совместно с Управлением ФСБ и ГУВД был за-
держан автомобиль, при досмотре которого в тайнике были 
обнаружены наркотические вещества. Обнаружено и изъято 
более 1,5 кг героина и более 100 г метадона, который является 
достаточно редким и самым дорогим на территории нашей об-
ласти наркотиком. Двое членов преступной группы задержаны. 
Возбуждено уголовное дело. Ведётся следствие.

Испытательный срок за взятку
Центральным районным судом Воронежа с участием про-

курора отдела по надзору за исполнением законодательства 
о противодействии коррупции рассмотрено уголовное дело 
в отношении бывшего следователя Следственного отдела по 
Ленинскому району СУ СК при Прокуратуре РФ по Воронеж-
ской области  Александра Кранина, осужденного за получение 
взятки. От бывшего руководителя Управления по экологии и 
природопользованию Воронежской области Анатолия Бород-
кина следователь получил взятку в размере 100 тысяч рублей за 
действия, входящие в его служебные полномочия – принятие 
решения об отказе в возбуждении уголовного дела в отношении 
взяткодателя. Приговором суда Кранину назначено наказание 
в виде трёх лет лишения свободы условно с испытательным 
сроком три года.
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Рисует Анатолий БАвыкин

Воронеж И облАсть

Роман ГеРусов 

О б о к р а л и  м е с т н ы й  
зоомагазин. Неизвестный 
злоумышленник проник 
через окно и вынес собачьи 
ошейники, аквариум и не-
сколько коробок с кормом 
для животных. Вор особо 
не скрывался и оставил по 
всему магазину следы своих 
грязных ботинок.  Хозяин, 
придя утром в магазин, об-
наружил кражу и сразу же 
заявил в милицию.

Не успели милиционеры 
принять одно заявление, как к 
ним обратился еще один мест-
ный житель. Выяснилось, что 

в эту же ночь обворовали и его 
дом. Опять взяли по мелочи 
-  радиоприёмник и машинку 
для стрижки. К счастью, со-
седи заметили подозритель-
ного человека и сообщили 
милиционерам его приметы. 
Оба дела были объединены в 
одно расследование. 

На днях злоумышленник 
был пойман. Им оказался 
мужчина 30 лет с богатым 
криминальным прошлым. 
Интересно, что обворованный 
дом принадлежал его родной 
тёте. Причину поступков 
мужчина объясняет просто: 
он был сильно пьян и у него 
«поехала крыша». 

За ошейниками ночью
Кто-то ворует по-крупному, миллионами, а кто-то 
тянет всё, что плохо лежит. Даже если проку от 
украденного будет немного. Именно такой случай 
произошел недавно в Лискинском районе в посёлке 
Давыдовка. 

Решения  пРавительства –  
в  его  повседневную  жизнь!

Роман ГеРусов 

Воробьевский район посетили 
губернатор Алексей Гордеев и пред-
седатель Центрально-Черноземного 
банка Сбербанка РФ Александр Со-
ловьев. Заявленной целью поездки, 
помимо дальнейшего знакомства с 
районом, стало намерение Алексея 
Гордеева «свести» руководство Ре-
пьёвского района с руководством 
Сбербанка и поговорить насчёт 
возможного сотрудничества. 

Но началась поездка с посеще-
ния недавно открытого детского 
сада в селе Краснолипье (на сним-
ке). Несмотря на то, что садик очень 
маленький и рассчитан всего на 24 
места, он оборудован по послед-
нему слову техники. Плазменный 
телевизор, позволяющий смотреть 
мультики и образовательные пере-
дачи, новая мебель, игрушки…. Все 
это закуплено на средства, выде-
ленные районным бюджетом, а это 
около двух с половиной миллионов 
рублей, и областные 250 тысяч. 
Алексей Гордеев заинтересовался, 
как организованы спальные места 
в детсаду, осмотрел помещения, где 
дети обедают и играют, а также по-
общался с воспитателями и малы-
шами. Детсад является пристрой-
кой к средней школе, рассчитанной 
на 800 учащихся. Построенная в 
1978 году, она на сегодняшний день 
является методическим центром 
для школ из соседних поселений и 
по праву считается одной из луч-
ших в районе. 

А после губернатор отправился в 
местный дом-интернат для  преста-
релых, расположенный, по иронии 
судьбы, буквально через дорогу. 
Там его уже ждала руководитель 
департамента труда и социального 
развития правительства Воронеж-
ской области Татьяна Мещерякова, 
которая, как выяснилось, хорошо 
знает как само заведение, так и его 
руководство. Интернат, вопреки 
своему пессимистичному названию, 
выглядел совсем неплохо. К приме-

ру, в холле гостей встречал неболь-
шой декоративный фонтан. 

В сопровождении Татьяны Ме-
щеряковой и руководства дома-
интерната губернатор прошёлся по 
комнатам, пообщался с жильцами 
и даже посетил местную «игорную 
зону», в которой старики играют в 
шахматы и лото. А в комнате отдыха 
произошёл забавный случай: как 
только туда вошёл Алексей Гордеев, 
у одной из старушек зазвонил мо-
бильный телефон и она, смущаясь, 
как школьница на уроке, и стараясь 
не мешать общению с губернатором, 
быстрым шагом удалилась. Что 
поделать – двадцать первый век, 
теперь  мобильник становится не 
только приметой молодёжи. 

В финале поездки Алексей Гор-
деев и Александр Соловьев провели 
совещание с руководством района. 
Как отметил губернатор, увиден-

ным он остался доволен, но общая 
социально-экономическая обстанов-
ка в районе сложная. На сегодняш-
ний день среднедушевая бюджетная 
обеспеченность собственными до-
ходами составляет 2 443 рубля, что  
более чем в два раза ниже среднего 
областного показателя, который ра-
вен 5 812 рублям. Средняя зарплата 
по району около 8 900 рублей, а по 
области – 15 030 рублей. 

- Район является глубоко дотаци-
онным. Только около 20 процентов 
– собственные доходы, остальное 
– трансферы и субсидии областного 
бюджета, - отметил Алексей Гордеев. 
Правда, есть и положительные мо-
менты, например, высокий уровень 
газификации и трудовые ресурсы.  
И вообще, пообещал губернатор, 
Центрально-Черноземный банк 
Сбербанка РФ и правительство об-
ласти возьмут район на буксир. 

Согласен был стать буксиром и 
Александр Соловьев, пообещавший 
помогать Воронежской области, в 
том числе и Репьевскому району, 
максимально реализовать свой по-
тенциал. 

- Я рад, что мы начинаем рабо-
тать по конкретным проектам, и 
уверен, что уже по итогам года мы 
достигнем результатов,  - заявил 
глава Центрально-Черноземного 
Сбербанка.

По итогам совещания принято 
решение о создании совместной ра-
бочей группы областного правитель-
ства и Центрально-Черноземного 
банка Сбербанка РФ по подготовке 
соглашения о сотрудничестве, в рам-
ках которого будут реализовываться 
конкретные проекты. Работать в 
рамках этого соглашения станут 
несколько районов Воронежской 
области.

Буксир для Репьёвки
с места события | Один из самых сложных районов области получит помощь Сбербанка

Так рождается колокол.

На сегодняшний день это 
крупнейшее в России и за ее 
пределами предприятие по про-
изводству церковных колоколов, 
в том числе весом более 100 тонн. 
Завод получил благословение 
Патриарха Московского и всея 
Руси Алексия II и лидирует по 
числу оснащенных им звонниц 
по всему миру. Заводом отлито 
более 20 000 колоколов для пра-
вославных храмов и монастырей 
России, а также Украины, Бело-
руссии, Польши, Канады, Япо-
нии, Греции, Финляндии, Кореи, 
США, Черногории, Сербии. 

1 февраля губернатор Алексей 
Гордеев побывал в поселке Ма-
лышево, где находится колоко-
лолитейный завод. Глава региона 
осмотрел цех художественной 
лепки, кузницу, цех шлифовки, 
подземный цех подготовки мо-
дели колокола к отливке, а также 
музей истории колокольного 
производства, расположенный 
на территории завода.

Губернатор Алексей Гордеев 
и директор завода Валерий Ани-
симов обсудили перспективы 
развития производства. Алек-
сей Гордеев рассказал о том, 
что в этом году в регионе будет 
реализован крупный проект – 
историко-культурный комплекс 
«Воронежская адмиралтейская 
верфь», в котором будет за-
действован колокололитейный 
завод Анисимова. «По чертежам 
времен Петра Первого будет 
построена копия первого линей-
ного корабля «Гото Предестина-
ция», надеемся уже к сентябрю 
его спустить на воду, – сказал 
губернатор. – Корабельную 
рынду, проще говоря – судовой 
колокол, а возможно, и пушки с 
якорями мы закажем на вашем 
заводе. Хорошо, что в регионе 
есть такое уникальное произ-
водство».

Пресс-центр губернатора  
и правительства области.

Колокола «Веры»
Колокололитейный завод фирмы «Вера» основан в 1989 году,  
став первым специализированным производством колоколов  
в современной России

валерий севеРянин

Выборная кампания в раз-
гаре. В этом нетрудно убедить-
ся. Достаточно заглянуть в по-
чтовые ящики, которые нынче 
полны, словно коробушки у 
коробейника.  Вот только не 
ситцем и парчой они напол-
нены, а печатной продукцией. 
Все региональные партии, а 
их пять, вступившие в пред-
выборную борьбу, охотно ис-
пользуют такое  мощное аги-
тационное оружие, как печать. 
Листовки, газеты, календари-
ки, огромные баннеры, с кото-
рых на нас смотрят хорошие 
лица кандидатов,  -  всё идёт 
вход для того, чтобы завоевать 
голоса избирателей. Подписав 
соглашение «За честные выбо-
ры», партии должны вроде бы 
соблюдать правила игра. Но, 
как выясняется, не все.

В минувшие выходные в 
почтовых ящиках воронежцы 
обнаружили агитационную 

газету «Правда Президента». 
Подписанное «Общественным 
комитетом поддержки Пре-
зидента» издание содержит 
критику в адрес ряда членов 
партсписка «Справедливой 
России». В выходных данных 
указывается, что газета выпу-
щена тиражом в 100 тысяч  эк-
земпляров и отпечатана в ЗАО 
«Прайм Принт Воронеж». 

Коммунисты и «единорос-
сы» заявили о непричастности 
своих партий к чёрному пиару. 
Примечательно, что «Обще-
ственный комитет поддержки 
Президента» известен исклю-
чительно выпуском подобных 
непериодических изданий. В 
2008 году в ходе выборов мэра 
Воронежа за той же подписью 
распространялась листовка 
«Голос совести», в которой 
тоже «мочили» кандидатов. 
Уже тогда технологический 
процесс был обкатан. Но ни-
кто его не остановил вовре-
мя, и он вновь включился в 

работу, выбросив очередную 
порцию лжи.

«Уткой», выпущенной из 
пиаровского гнезда, заинте-
ресовались в Избирательной 
комиссии области.

Председатель избиркома 
Владимир Селянин заверил 
«Коммуну», что уже направ-
лены необходимые материалы 
по листовке в правоохрани-
тельные органы. 

Хотелось бы быть опти-
мистом, но прошлый опыт 
рождает сомнения. Ведь до сих 
пор не установлен заказчик 
и исполнитель ни одной пиа-
ровской листовки в Воронеже 
в ходе кампаний прошлых лет. 
Как поясняют правоохрани-
тельные органы, установить 
изготовителя такого пасквиля 
очень затруднительно.  Но мне 
больше по душе почему-то вер-
сия соседа, дяди Васи, который 
по-рабочему, прямолинейно, 
сказал: «А кому это надо - ис-
кать. У них своя правда».

Нам не надо такой 
«Правды Президента» 
выборы | «Уткой», вылетевшей из пиаровского гнезда,  
займутся правоохранительные органы

поГодА
Воронежский 
гидрометеоцентр

вАлютА
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно с 
прояснениями, местами кратковременный 
снег, на дорогах гололедица; ветер восточный, 
умеренный; температура -6…-11.

5 февраля по области – облачно с проясне-
ниями, местами небольшой кратковременный 
снег, на дорогах скользко; ветер восточный, 
умеренный; температура ночью -15…-20, 
днём -8…-13.

6 февраля по области – переменная облач-
ность, преимущественно без осадков; ветер 
восточный, умеренный; температура ночью 
-18…-23, днём -9…-14.

29.8779
∇0.3051

41.7633
∇0.2877

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 4 по 10 февраля:
6, суббота (пик с 8 до 12 часов)

9, вторник  (пик с 9 до 14 часов)

татьяна дуБковА, Центр инструментальных наблюдений 
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

Кошерное мясо 
из Калача

На Калачеевском мясо-
комбинате недавно побывал 
главный раввин Московской 
синагоги Исаак Коган, сооб-
щает газета «Калачеевские 
зори». Цель его визита – ор-
ганизация сотрудничества по 
ритуальной переработке го-
вядины, производство кошер-
ного мяса. Раввин побывал 
в цехах комбината, осмотрел 
производство и остался до-
волен уровнем технологии и 
санитарии. Достигнута пред-
варительная договорённость 
с руководством предприятия о 
возможности представителям 
еврейской общины проводить 
забой животных на Калачеев-
ском мясокомбинате согласно 
иудейским канонам. Предста-
вители религиозной общины 
будут в определённое время 
работать на конвейере пред-
приятия. Выработанное мясо 
будет отвечать требованиям 
кошерного и станет закупать-
ся для еврейской диаспоры 
России.

Гуси как  
эксперимент

Наверняка каменцы уди-
вятся, узнав, что в их районе 
есть гусиная ферма, рассказы-
вает газета «Светлый путь». 
Появилась же эта ферма срав-
нительно недавно на личном 
подворье Бориса Балабанова, 
что в Атамановке. Как гово-
рит сам предприниматель, 
гусиную ферму он создал 
больше в экспериментальных 
целях: попытался доказать, что 
при относительно небольших 
финансовых затратах можно 
разводить птицу и получать 
выгоду. 

Эксперимент удался. И это 
притом, что продают здесь 
мясо гусей по 200 рублей 
за килограмм – по самой 
низкой цене в Воронежской 
области.

Районные будни 
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ПодПиска - 2010
Уважаемые 
читатели!

Досрочная подписка 
на газету «Коммуна» на 
второе полугодие 2010 
года началась с 1 февраля 
и продлится по 31 марта. 

Частные лица могут под-
писаться на «Коммуну» по 
цене 356,52 руб. (подпис-
ной индекс 51156), органи-
зации – по 440,05 руб. (под-
писной индекс 51214).

По традиции в конце 
подписной кампании для 
своих читателей «Комму-
на» планирует провести 
призовую игру.

ДосРочНая ПоДПисКа – 
Не УПУстите ВоЗможНость!

Заполненный талон вышлите или  
принесите в редакцию по адресу: 394036,  
г. Воронеж,  ул. Комиссаржевской, 4а. Тел. (4732) 390087.

Талон учасТника призовой подписки
двойная удача





Ф.И.О.

Адрес (с индексом!)

Телефон               Дата подписки 2010г.
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полиТиЧесКий дневниК

- Судя по фактам, Бронислава Бо-
рисовна, положение с каждым годом 
всё тревожнее. Тем не менее вы и 
ваши коллеги стараетесь противо-
стоять страшному недугу. Что изме-
нилось в воронежской онкологии по 
сравнению с предыдущими годами?

- Для диагностики и лечения при-
обретено новейшее медицинское 
оборудование. Оно дало возможность 
внедрить в практику современные 
лечебно-диагностические методики. 
Сделан акцент на переориентировку 
многих пациентов на амбулаторное 
лечение, проведение органосохра-
няющих операций, более широкое ис-
пользование лучевой и лекарственной 
терапии. Разработан программный 
комплекс для определения террито-
рий риска и очагов скрытой онколо-
гической заболеваемости. Поэтапно 
проводится онкологический всеобуч 
врачей разных специальностей, им 
даются методические рекомендации. 
И это позволяет ежегодно на ранних 
этапах увеличивать выявляемость за-
болевших пациентов. 

- Что вас тревожит сегодня наи-
более остро, какие проблемы надо 
решать  незамедлительно или хотя 
бы в ближайшее время? 

- Я бы выделила три самых главных. 
Первая – недостаточное финансиро-
вание. Онкология – дорогостоящая 
отрасль: диагностика, оборудование, 
лекарства – всё стоит немалых денег. 
Понимаю, что медицине их никогда 
не хватало, а нынче она тем более в 
очень сложном положении. Но нигде, 
кроме онкологии, фактор времени 
не является настолько решающим. 
Промедление, вызванное нехваткой 
средств на лечение, может привести 
к смерти больного. Финансирование 
и до кризиса и сейчас лишь частично 
покрывает расходы на лекарства, сто-
имость которых достигает порой сотен 
тысяч рублей. Естественно, многие 
больные не могут купить их за свой 
счёт и вынуждены либо прерывать 
лечение, либо полностью отказаться 
от него. Каковы последствия этого 
шага, объяснять не надо. 

Вторая проблема – состояние 
площадей онкодиспансера. Ужа-
сающая скученность, прогнившие 

коммунальные системы, трещины 
в стенах, отсутствие элементарных 
условий для нормального лечения 
больных и работы медперсонала 
– вот в каких условиях работают 
сегодня мои коллеги. Много лет шли 
одни разговоры о строительстве но-
вого здания. Хорошо хоть с приходом 
нового губернатора дело как будто 
сдвинулось с места.

Третья проблема - кадры онкологов. 
Они должны вести консультативный 
прием в больницах и районных по-
ликлиниках, оказывать методическую 
помощь врачам других специально-
стей, готовить их к грамотному про-
ведению профилактики онкозаболе-
ваний, диспансеризации пролеченных 
больных. Казалось бы, при ежегодном, 
столь тревожном росте онкологии 
число специалистов должно если не 
увеличиваться, то оставаться ста-
бильным. А что у нас? Сегодня врачи-
онкологи отсутствуют в Павловской, 
Репьевской, Таловской, Терновской 
ЦРБ, их нет в воронежских поликли-
никах №1, 5, 6, 9, 14, 17, 20.

- Но почему же руководители здра-
воохранения не думают о том, что 
отсутствие  специалистов  на местах 
приведет к опасным последствиям?

- Дело не в руководителях регио-
нального здравоохранения. Причина в 
странной позиции Минздравсоцразви-
тия. Оно издало приказ, отменяющий 
специализацию врачей на региональ-
ных учебных базах. Нынче сертификат 
онколога может быть получен докто-
ром, который прошел длительное обу-
чение только в Москве и Петербурге 
или в ординатуре. Не спорю: учебные 
базы в столицах отличные. Но сегодня 
укомплектованность врачами во мно-
гих ЦРБ уже меньше половины. Кто 
из главных врачей захочет отпустить 
своего доктора на длительный срок 
на учебу в столицу? Найдутся ли не-
малые деньги на эту учебу, захотят ли, 
наконец, сами врачи уезжать из дома 
на несколько месяцев? Мы успешно 
могли бы проводить учебу на базе 
нашей Воронежской медакадемии, 
причем не отрывая докторов от работы. 
Министерство, однако, отвергло этот 
вариант. Такая позиция руководителей 
отрасли мне непонятна. 

- Работу государственных и муни-
ципальных учреждений здравоохра-
нения вы ещё как-то можете контро-
лировать. А что скажете в отношении 
частных медучреждений, насколько 
грамотны их специалисты?

- Вы затронули крайне больную 
тему. Отношение руководителей этих 
учреждений к онкологическим вопро-
сам, мягко говоря, прохладное. Сотни 
и тысячи пациентов, не подозревая у 
себя зарождающейся онкологической 
беды, приходят к частным врачам - 
терапевтам, гинекологам, урологам,  
невропатологам, стоматологам. Люди 
привлекаются сюда безудержной 
рекламой, отсутствием очередей, 
комфортными условиями, показной 
внимательностью персонала. И ещё 
мысль о том, что за деньги лучше 
лечат, не покидает человека в эпоху 
царства монеты. Только здесь люди 
сильно ошибаются, потому что очень 
и очень многие врачи частных кли-
ник не отличаются онкологической 
грамотностью. 

- Почему же они не хотят повы-
сить её?

- Потому что за учебу своих спе-
циалистов руководители частных 
клиник должны деньги платить, а за-
чем им это нужно? С появлением, на-
пример, частных стоматологических 
кабинетов, а теперь уже и клиник, 
в Воронеже исчез областной центр 
предраковой патологии слизистой 
полости рта. В нем проводилось ле-
чение ряда заболеваний и блокиро-
вался переход их в рак. Куда сегодня 
деваются такие больные? Когда через 
4-6 месяцев они придут к онкологу, 
каков будет результат? Не однажды я 
обращалась с подобными острыми во-
просами к владельцу сети известных 
стоматологических клиник Рогатневу. 
Предлагала ему направлять на учебу 
врачей-стоматологов, чтобы они 
смогли не пропускать предраковых 
заболеваний слизистой полости рта. 
К сожалению, Владимир Петрович не 
реагирует на наши обращения. 

- В день борьбы со страшным за-
болеванием дайте, Бронислава Бо-
рисовна, несколько советов нашим 
читателям. Какие могут быть самые 
доступные для каждого человека 
меры профилактики? 

- Хорошо бы каждому из нас из-
менить свой менталитет. На первом 
месте должна быть любовь к себе, 
к своей семье, к людям. Не травите 
своё здоровье алкоголем, табаком, 
наркотиками, не взрывайтесь словами 
злобы и ненависти по каждому непри-
ятному случаю, не старайтесь обяза-
тельно «отомстить» тем, кто вас задел. 
Конечно, хорошо, когда есть успеш-
ная, нужная работа, но если её нет, 
не впадайте в беспросветное уныние, 
наберитесь терпения и надейтесь, что 
вы её обязательно найдете. Регулярно 
проходите онкопрофилактические 
осмотры. При ранней диагностике 
злокачественных новообразований 
кожи, например, излечивается (имен-
но излечивается!) 90-95% случаев 
рака. Помните об этом.

Вопросы задавал Борис Ваулин.

Сегодня – Всемирный день борьбы против рака

Жизнь на острие страха 
В Воронежской области уровень онкологических заболеваний 
выше, чем в среднем по России. Причем, несмотря на все усилия 
врачей, пик беды всё стремится вверх и остановить его не удаётся. 
Ещё шесть лет назад заболеваемость в области была 310-311 че-
ловек на 100 тысяч населения, в 2008 году она составляла 337,8, 
а в прошлом ещё увеличилась до 343,3 на 100 тысяч. на 1 янва-
ря нынешнего года общее число больных, состоящих на учёте в 
онкодиспансере, составило 50222 (!) человека. Сколько из них 
живёт с чувством постоянного страха? Безусловно, специалисты-
онкологи призывают своих пациентов не отчаиваться раньше 
времени, потому что многие формы рака излечимы, если выявлены 
своевременно. но как бы там ни было, даже самому большому 
оптимисту не удаётся избавиться от тревожных мыслей. Ведь 
всем известно, что заболевание может вернуться через пять, а 
то и десять лет. 
Одним из самых опытных специалистов-онкологов в нашей области 
считается Б.Б.Кравец – доктор медицинских наук, профессор, За-
служенный врач Российской Федерации. Сегодня она возглавляет 
курс онкологии в медицинской академии. Её суждения о состоянии 
этой отрасли медицины основаны на многолетней практике. нака-
нуне Дня борьбы с доктором встретился журналист «Коммуны».

владимир РадевиЧ,

ветеран-подводник, атомщик

Строительство станции было 
заморожено в 90-х. Сработал 
эффект чернобыльской беды. 
Был организован референдум, 
на котором политические силы, 
рвущиеся к власти, выставили 
себя этакими защитниками 
населения от возможного, по 
их мнению, атомного коллапса. 
При этом предложили людям 
весьма туманную формулиров-
ку, мол, не лучше ли увеличить 
подачу тепла за счёт модерниза-
ции котельных? К сожалению, 
до сих пор ничего не сделано. Не 
модернизировали ни котельные, 
ни ТЭЦ, не построили АСТ.

Между прочим, правовая 
экспертиза, проведенная Ин-
ститутом государства и права 
РАН по ВАСТ, подтвердила, 
что решение городских властей 
о прекращении строительства 
станции со ссылкой на прове-
денный референдум не имеет 
юридической силы.  Хорошо бы 
правоохранительным органам 
привлечь к ответственности 
его активных организаторов  
за срыв государственной за-
дачи. Именно за срыв. Ведь 
по результатам плебисцита 
на важнейшей для Воронежа 
стройке (станция могла бы 
стать первенцем в масштабе 
страны, благодаря уникальным 
проектам, задействованному 
в ней оборудованию, много-
кратному запасу надежности, 
безопасности, высочайшим 
экологическим параметрам) 
поставили крест. 

Сегодня, слава Богу, начина-
ем прозревать. И в настоящее 
время есть указание Президента 
страны, постановление Прави-

тельства о строительстве атом-
ных станций теплоснабжения 
в северных регионах страны. 
Правда восторжествовала!  Но 
нам, воронежцам, от этого не  
легче.

Воронеж все эти годы живёт 
за счёт старого, ещё советского 
запаса мощностей по произ-
водству энергии, черпает и рас-
ходует, не вводя ничего взамен. 
Продолжая наращивать мощно-
сти тепловых станций, работаю-
щих на органическом топливе, 
мы игнорируем или забываем, 
что выбрали самый короткий 
маршрут к экологическому 
Чернобылю. Он рядом. Грань 
баланса, когда природа само-
возрождалась от нашего дикого 
к ней отношения, далеко позади. 
Выбросы из труб в атмосферу 
отравили поверхность, воздух, 
водоемы, грунтовые воды.

Где выход? Да яснее ясного. 
Необходимо достраивать тепло-
вую атомную станцию. Иного 
пути просто не существует. И 
вот почему. Затрачены мил-
лиарды рублей, но не решена 
глобальная задача, ради которой 
всё и затевалось: обеспечить 
Воронеж гарантированным те-
плом и горячей водой, позволив 
городу экономить ежегодно по-
рядка 2 млрд. кубометров тонн 
условного топлива и «высвобо-
дившееся» углеводное топливо 
окажется очень кстати при 
газификации сельских районов 
Воронежской области.

Чего же, на мой взгляд, не 
хватает в дебатах о строитель-
стве Воронежской АСТ, которые 
периодически появляются в 
СМИ? Во-первых, во многих 
интервью, беседах, статьях про-
сматривается непрофессиона-
лизм авторов. После прочте-
ния статей-пугалок у читателя 

создаётся мнение: а зачем нам 
всё это надо? И это касается не 
только Воронежа. После Черно-
быля у нас фактически произо-
шло свёртывание атомной энер-
гетики, а атомный российский 
флот находился в глубоком 
кризисе, и что дальше? Уверен, 
отказ от атомной энергетики 
загонит нашу страну ещё глуб-
же в число третьеразрядных,  
а догонять, как известно, куда  
сложнее! Кроме того, никто ведь 
не собирается стоять на месте. 
Несмотря на проблемы, связан-
ные с атомной энергетикой, без 
неё не может быть прогресса, 
человечества. Как человек, всю 
жизнь занимавшийся атомной 
энергетикой, считаю, что в 
современных условиях альтер-
нативы ей нет. Хотя, конечно, 
вопросы безопасности должны 
стоять на первом месте.

Отдельные безграмотные 
«писатели» местных СМИ в 
области ядерной энергетики 
распространяют в городе по-
прежнему самые нелепые слухи, 
а люди принимают это за ис-
тину. Людей запугали. Слово 
«радиация» вызывает панику. 
«Ну как же, меня облучат!» 
При этом мало кто может чле-
нораздельно объяснить, чего же 
конкретно он боится. Ведь на 
рентген, флюорографию идут 
совершенно спокойно, притом, 
что снимок зуба обходится в 3 
бэра, а рентгеноскопия желудка 
– в два десятка!

Давайте вспомним Нагасаки 
и Хиросиму. Сегодня там, куда 
упали бомбы, живут люди, и, го-
ворят, неплохо. Тот же Нагасаки 
– один из наиболее красивых и 
процветающих городов Японии. 
А продолжительность жизни 
в нём больше, чем в других 

городах Страны восходящего 
солнца. 

Японцы сумели переступить 
через себя и сделать правильные 
выводы. Сегодня Япония смело 
строит у себя АЭС на весьма не 
благополучных в сейсмическом 
плане островах. А где мы?

В чём прямая выгода и 
необходимость перевода те-
пловой энергетики города от 
ВАСТ? Дефицит тепла состав-
ляет в обл центре более 1100-
1200 Гкал/ч. С вводом атомной 
станции его не будет.

Она залатает «дыры» в си-
стеме теплоснабжения. Из об-
ращения уберётся ежегодно 
более сотни тысяч тонн неф-
те продуктов, представляющих 
угрозу экологии, если их сжи-
гать и дальше. Закроются очень 
многие сильно «пачкающие» 
атмосферу котельные. Снизит-

ся напряжёнка и на кадровом 
фронте в звене сантехника и 
оператора газовой установки. 
Оплата там не ахти какая боль-
шая. Дефицит воды в городе 
известен: она везде в дома пода-
ётся по напряжённым графикам 
и не того качества, какой должна 
быть. Её экономия от внедрения 
ВАСТ составит 12-14 тыс. ме-
тров кубических в сутки, пото-
му что больше не понадобится. 
Резко уменьшатся потребности 
в подпитке тепловых сетей, 
часто худых, как решето.  Закро-
ются расходные краны и в самих 
котельных, так как их попросту  
самих не станет. Прямая польза 
от ВАСТ очевидна также и  во 
многих  других аспектах.

Я знаю,  ряд губернаторов 
и глав городов России обра-
тился в концерн «Росатом» и 
Правительство РФ с просьбой 
о строительстве в своих ре-
гионах атомных станций, в том 
числе теплоснабжения. А нам, 
как говорится, и карты в руки. 
Имеющийся технический задел 
позволит в кратчайший срок 
достроить Воронежскую атом-
ную станцию теплоснабжения. 
Собственно, что этому мешает? 
Хочу напомнить о совместном 
заседании Воронежской об-
ластной думы и Совета города 
в сентябре 1988 года. На нем 
присутствовали и руководите-
ли, и специалисты из атомной 
отрасли, разработчики проекта 
ВАСТ. Разговор получился дол-
гим и острым. Предварительно 
созданная комиссия всесторонне 
изучила проблему. В итоге было 
принято решение, подтверждаю-
щее  необходимость завершения 
строительства ВАСТ. 

И что? Всё осталось в раз-
говорах и на бумаге. Уверен, 
сейчас  пробил час позитивных 
перемен.

Пугают, а не решают
Мнение | Воронежу необходимы новые энергетические мощности. А атомная станция теплоснабжения (АСТ) уже 20 лет ждёт своей судьбы

По данным Воронеж-
ской мэрии, объем убор-
ки улично-дорожной сети 
и вывоза снега нынешней 
зимой значительно вы-
рос, на основные маги-
страли в смену выходит 
не менее 80 единиц сне-
гоуборочной техники. 
Причем с конца минув-
шей недели все машины 
оснащены системой на-
вигации, что позволя-
ет усилить контроль за 
их работой. Активнее к 
очистке тротуаров стали 
привлекать и арендато-
ров.

Но как показала про-
верка, о результатах ко-
торой на оперативном 
совещании доложил за-
меститель председателя 
правительства области 
Виктор Неженец, на деле 
не все так гладко, как зна-
чится в отчетах мэрии. К 
примеру, в ночные часы 
в минувшую субботу на 
Московский проспект, 
Хользунова, Солнечную 
и ряд других улиц Ко-
минтерновского района 
не было выведено ни 
одной снегоуборочной 
машины. Вместо 1,5 ты-
сячи дворников, которые 

значатся по документам, 
в городе ежедневно рабо-
тают лишь 150-170.

- Получается, что в 
Воронеже работает лишь 
каждый десятый двор-
ник, остальные только 
числятся, - возмутился 
Алексей Гордеев. – Таки-
ми силами город убрать, 
конечно же, невозможно. 
Пусть в штате останет-
ся 500-600 дворников, 
но они выходят на свои 
участки каждый день. 
И платить им надо не за 
теоретические объемы, а 
за реально выполненную 
работу.

Глава региона потре-
бовал от городских вла-
стей, наконец, обратить 
самое серьезное внима-
ние на качество работы 
коммунальных служб 
Воронежа. При этом надо 
обращать внимание не 
только на главные маги-
страли. «Важно, чтобы 
уборка началась и во 
дворах, ведь состояние 
дворов – это тоже показа-
тель цивилизованности 
города», - подчеркнул 
Алексей Гордеев.

Пресс-центр губернатора  
и правительства области.

александра ГлУХова,

доктор политических наук, профессор ВГУ

Две недели назад Президент Дмитрий Медведев поставил, нако-
нец, точку в вопросе о том, кто возглавит новый Северо-Кавказский 
федеральный округ (СКФО), о необходимости создания которого 
было заявлено в ноябре минувшего года во втором Послании Феде-
ральному Собранию РФ. Должность полномочного представителя 
Президента в этом округе в статусе вице-премьера российского 
правительства занял теперь уже бывший губернатор Красноярского 
края Александр Хлопонин. Не всем наблюдателям это назначение 
показалось логичным, хотя мотивы выбора Президента достаточно 
понятны: на Северный Кавказ делегирован не генерал, а успешный 
менеджер с хорошим экономическим образованием и солидным 
опытом практической деятельности. Следовательно, отныне глав-
ный акцент будет делаться не на силовые методы стабилизации 
ситуации, а на решение социально-экономических проблем, наи-
более острых в этом неспокойном регионе. Первые интервью ново-
го вице-премьера подтвердили эти предположения: А.Хлопонин 
несколько раз дал понять, что будет делать ставку на экономику и 
активно привлекать к сотрудничеству молодежь, невостребован-
ность которой толкает ее на экстремистские действия. Вместе с 
тем стабилизация ситуации в регионе не исключает использования 
также военных и силовых методов. Своеобразной столицей нового 
Федерального округа станет Пятигорск, где руководитель прези-
дентской администрации Сергей Нарышкин уже представил нового 
высокого начальника главам северокавказских республик. 

Совмещение А.Хлопониным двух высоких должностей пред-
ставляет собой особенный случай в кадровой политике Кремля 
последних лет. Сам Д.Медведев назвал его позицию «уникальной», 
подчеркнув, что в руках нового вице-премьера будут и полномочия 
экономического порядка, полномочия, связанные с исполнительно-
распорядительной деятельностью Правительства России, а с другой 
стороны, полномочия, связанные с исполнением обязанностей 
президентской вертикали. Иными словами, это те полномочия, 
которые традиционно принадлежат представителю Президента в 
Федеральном округе: по кадрам, по работе с силовыми и правоохра-
нительными структурами и по всем другим вопросам, отнесенным 
к ведению полномочного представителя. Вместе с тем наблюдатели 
сразу же обратили внимание на то, что не все вопросы здесь прояс-
нены. В частности, на совещании по развитию Северо-Кавказского 
федерального округа второй начальник Хлопонина, премьер-
министр Владимир Путин сообщил, что новому вице-премьеру 
понадобится небольшой, но эффективно функционирующий аппа-
рат. Между тем для координации действий федеральных ведомств 
в округах существуют аппараты полпредов, но они не обладают 
исполнительно-распорядительными функциями. А содержание 
вице-премьерских полномочий у Хлопонина Путин не уточнил. 
Он предложил прийти на Кавказ министерствам, структурным и 
естественным монополиям, госбанкам, но не объяснил, как они 
станут взаимодействовать с новым полпредом Президента. Более 
того, речь шла большей частью об их сотрудничестве не с ним, а с 
главами северокавказских регионов. 

Любопытство к полномочиям нового высокого чиновника 
проявили и депутаты Госдумы. При одобрении поправок к законам, 
разрешившим бывшему красноярскому экс-губернатору совместить 
два поста, представители оппозиции поинтересовались, чем кон-
кретно будет заниматься Хлопонин. В ответ устами официального 
представителя Президента в Госдуме Гарри Минха им было пред-
ложено читать соответствующий указ и федеральный конституци-
онный закон о правительстве. 

Вместе с тем депутат от КПРФ Сергей Решульский, почти 20 
лет избирающийся от одной из самых крупных и неспокойных се-
верокавказских республик – Дагестана, обратил внимание на то, что 
полпреды Президента не являются представителями исполнитель-
ной власти, не имеют права распоряжаться финансами регионов. 
Что касается функций вице-премьера, то для этого А.Хлопонину 
необходимо дать соответствующие внутриправительственные пол-
номочия. Однако есть серьезные сомнения в том, что А.Хлопонин 
получит кураторство над Минфином, Минэкономразвития и 
Минрегионразвития. Между тем очевидно, что для успешного и 
оперативного решения северокавказских проблем в Пятигорске 
должно появиться самостоятельное мини-правительство, или как 
минимум его филиал. Иначе руководители субъектов Федерации из 
Северо-Кавказского федерального округа будут постоянно пребы-
вать в Москве и лоббировать свои интересы в московских коридорах 
власти, чем они благополучно занимались до сих пор. 

Назначение А.Хлопонина породило еще одну тему для разгово-
ров, а именно вопрос о том, насколько эта кандидатура согласована 
внутри правящего тандема. Большинство аналитиков сошлись на 
том, что экс-губернатор Красноярского края является в первую 
очередь кандидатурой Д.Медведева, и само его назначение вице-
премьером российского правительства есть вторжение последнего 
в полномочия премьер-министра. Вместе с тем эксперты обращают 
внимание на взаимные уступки, способствовавшие тому, чтобы 
уравновесить пожелания первых лиц страны. В частности, Прези-
дент на днях подписал указ, делегирующий право представлять ему 
на утверждение главу Следственного комитета МВД не профиль-
ному министру, а председателю правительства. Весьма вероятно, 
что таким образом произошел обмен: Медведев назначает своего 
кандидата на должность представителя на Кавказе, снабжая его при 
этом функциями вице-премьера, а Путин фактически берет себе 
часть президентских полномочий, играя главную роль в назначении 
ключевого чиновника в ведущем силовом ведомстве страны. 

С одной стороны, такой «размен полномочиями» выглядит до-
статочно привлекательно в плане мирного разрешения конфликта 
предпочтений двух первых лиц так называемого тандема. Но, с 
другой стороны, возникает опасность того, что постоянное стрем-
ление к достижению компромисса в кадровом вопросе приведет 
к игнорированию или как минимум недостаточному вниманию 
к формально-правовой регламентации полномочий, от которых 
зависит эффективность деятельности нового представителя Пре-
зидента и, как следствие, стабилизация ситуации на Северном 
Кавказе. Компромисс лишь теоретически предстает исключительно 
положительным явлением, тогда как на практике его роль может 
оказаться бесплодной и даже негативной. 

Что касается красноярской элиты, то она сожалеет об уходе 
Хлопонина, хотя этот уход не стал для нее полной неожиданностью. 
Большинство красноярских политиков, включая оппозицию, по-
ложительно оценивают почти восьмилетнее губернаторство Хло-
понина, указывая на его судьбу вахтовика: родился на Шри-Ланке, 
вырос в Москве, авторитет заработал в Норильске и Красноярске. 
Несмотря на определенные промахи и ошибки, бывший губернатор 
решил в своем крае невероятно сложную задач, а именно – сплотил 
местную элиту, которая во времена его предшественника Александра 
Лебедя находилась в состоянии внутренней войны друг с другом. 
Преемнику Хлопонина на посту губернатора предстоит решать те же 
задачи: во-первых, быть достаточно компетентным, чтобы довести 
до финальной точки стратегические проекты, начатые предшествен-
ником. Во-вторых, обладать достаточным политическим опытом, 
чтобы выстраивать конструктивные отношения и с Федеральным 
центром, и с финансово-промышленными группами, и с местной 
номенклатурой. В-третьих, желательно, чтобы этот человек имел 
прочную связь с красноярской землей, поскольку чужакам в этих 
суровых краях приходится трудно. 

Еще одно знаковое событие, также связанное с кадровыми пере-
становками, вскоре случится в Татарстане, где один из патриархов 
российской политики, президент Ментимер Шаймиев, завершает 
свое пребывание в этой должности. На заседании Госсовета в Мо-
скве 22 января он обратился к Президенту с просьбой не вносить 
его кандидатуру на утверждение парламента, предложив на этот 
высокий пост нынешнего премьер-министра республики Рустама 
Минниханова. Пятидесятидвухлетный Минниханов, имеющий два 
высших образования, в том числе экономическое, уже зарекомендо-
вал себя успешным управленцем, признанным в республиканской 
политической элите. Следовательно, есть основания считать, что 
смена власти в одной из самых непростых республик России прой-
дет достаточно спокойно, сохраняя ту социальную и политическую 
стабильность, которая всегда считалась главным достижением 
правления М.Шаймиева. 

Судьба  
вахтовика

Дворники есть, 
чистоты нет
на последнем оперативном совещании у гу-
бернатора серьёзный разговор шёл о том, как 
воронежские коммунальные службы справ-
ляются с уборкой города в зимние дни.

ВАСТ на «точке замерзания».
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Евгения ВОРОНЦОВА

Реабилитацию, пока не решится 
вопрос с постоянным местом жи-
тельства, здесь будут проходить  
дети, оказавшиеся в трудной жиз-
ненной ситуации, – из неблагопо-
лучных семей или беспризорники. 
Всего в центре 20 мест, и это первое 
учреждение в Семилукском районе, 
где с несовершеннолетними будут 
работать круглосуточно. А раньше 
в центре работали досуговые груп-

пы, где ребята из неполных семей 
проводили часть своего свободного 
времени. 

Семилукский социально-реабили-
тационный центр для несовершен-
нолетних стал 29-м в Воронежской 
области. Его строительство финан-
сировалось из  областного и феде-
рального бюджетов. 7 миллионов 
по региональной программе «Дети 
Воронежской области 2007-2010гг.» 
пошли на капитальный ремонт, 
реабилитационное оборудование 

и пищеблок. По федеральной про-
грамме «Дети России» центр получил 
автомобиль «Газель» и оборудование 
для сенсорной комнаты. 

– В центре созданы все условия для 
нормальной работы – реабилитаци-
онное и медицинское оборудование, 
комнаты для игр и психологической 
разгрузки, медицинский кабинет. И, 
конечно, здесь трудятся квалифици-
рованные педагоги и психологи, – от-
метила Галина Карелова. 

– С открытием центра в районе 
полностью решен вопрос нехватки 
детских социальных учреждений, 
и это достижение местного руко-
водства. В этом году заработали два 
детских садика, теперь – реабили-
тационный центр, в котором район 
нуждался много лет, – подчеркнул 
председатель областной Думы  Вла-

димир  Ключников. – И в самое 
ближайшее время мы ожидаем по-
ложительного решения вопроса о 
наделении Семилук статусом моно-
города и привлечения федеральных 
средств. Наша задача – сохранить 
импульс развития, который был за-
дан в последние годы.    

По данным департамента труда и 
социального развития области, ещё 
один социально-реабилитационный 
центр для несовершеннолетних на 30 
мест планируется открыть в этом году  
в Нижнедевицком районе.

Основной целью работы подобных 
учреждений является профилактика 
безнадзорности и беспризорности, а 
также социальная реабилитация не-
совершеннолетних, оказавшихся в 
трудной жизненной ситуации.

Для достижения указанной цели 

ими будут осуществляться сле-
дующие основные виды деятель-
ности: приём несовершеннолетних, 
оказавшихся в трудной жизненной 
ситуации, оказание им экстренной 
помощи; социальное диагностирова-
ние с целью дальнейшей разработки 
индивидуальных и групповых про-
грамм социальной реабилитации; 
оздоровление системы межличност-
ных отношений несовершеннолет-
них; включение несовершеннолетних 
в разнообразные виды трудовой 
деятельности; оказание комплексной 
психолого-педагогической помощи. 

Данная работа проводится в рам-
ках Федерального закона № 210-ФЗ 
от 24.06. 1999 года «Об основах си-
стемы профилактики безнадзорности 
и правонарушений несовершенно-
летних».

Дети – в центре социального внимания
Общество |  Первый социально-реабилитационный центр для несовершеннолетних открылся 2 февраля в городе Семилуки

На пути возрождения
Главная тема |  Депутаты Воронежской областной Думы приняли участие в обсуждении «Стратегии-2020»

 Герман МихАйлОВ

– Поставленная Президентом страны задача достижения 
достойного уровня жизни не может быть выполнена без обеспе-
чения продовольственной безопасности, качественного питания 
людей, – сказал, открывая слушания, Н. И. Гапоненко. – В связи 
с этим много предстоит сделать для подъёма агропромышлен-
ного комплекса, создания надлежащих условий для реализации 
произведенной продукции, продвижения её в торговую сеть, да 
и по серьёзному преобразованию самой торговли.

Сегодня магазины и рынки области заполнены тысячами раз-
личных видов продукции – мясной, колбасной, молочной, хле-
бобулочной, алкогольной – со всей России, ближнего и дальнего 
зарубежья. Однако широкий выбор ещё не гарантирует, что все 
представленные на прилавках продукты отвечают требованиям 
качества и безопасности. Недавно мы видели по телевидению, 
как на Белгородской таможне задержали большую партию лати-
ноамериканского мяса, замороженного 35 лет назад. А сколько 
подобного товара благополучно прошло таможню, переработано 
на мясокомбинатах и реализовано в виде колбасных изделий? 
К сожалению, в условиях частного бизнеса, свободной торговли 
действует немало недобросовестных, а то и преступных дельцов, 
которые в целях обогащения торгуют некачественной, фальси-
фицированной, просроченной продукцией. 
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Продуктам –  
гарантию качества
Экономика | На парламентских 
слушаниях рассмотрены меры 
обеспечения продовольственной 
безопасности региона
27 января в областной Думе прошли парламент-
ские слушания на тему «О качестве и безопасно-
сти продуктов питания в Воронежской области», 
организованные комитетом по аграрной политике 
и земельным вопросам областной Думы (пред-
седатель – Николай ГапОНеНкО). В них приняли 
участие депутаты областной Думы, руководители 
ряда подразделений правительства области и фе-
деральных ведомств, директора перерабатываю-
щих предприятий, представители общественных 
организаций, видные учёные-технологи.

Ископаемые – за деньги
ЛИПЕЦК. Получить месторождения для добычи полезных 

ископаемых – песка, глины, известняка – заинтересованные 
предприятия смогут теперь без прохождения отборочных 
конкурсов, а на основе аукциона, по принципу: кто больше 
предложит денег за пользование месторождениями. 

Законопроект о соответствующих поправках в областной 
Закон «О правовом регулировании некоторых вопросов при-
родопользования» внесен депутатами Липецкого областного 
Совета. Тем самым предполагается увеличить поступления в 
областной бюджет, а также повысить ответственность за со-
стояние карьеров.

Работа для безработных
БЕЛГОРОД. В Белгородской области утверждена регио-

нальная программа стабилизации на рынке труда на 2010 год. 
На её осуществление выделено 358 млн. рублей из феде-

рального бюджета и 18,8 млн. рублей из областного. 
В основе программы – мероприятия по привлечению жи-

телей на временные и общественные работы. Предполагается 
более 6 тысяч безработных занять на производстве тротуарной 
плитки, на прокладке тротуаров и велосипедных дорожек в 
городах и селах области, около 2 тысяч человек – на озеленении 
и благоустройстве территории. По словам директора Центра 
занятости города Белгорода Валентины Лахновой, в январе 
более 200 человек уже  получили работу.

Марафон милосердия
КУРСК. В Курске завершился благотворительный мара-

фон «Мир детства». 
Как сообщила председатель оргкомитета Валентина Михай-

лова, собрано более 16 млн. рублей, что на два миллиона боль-
ше прошлогоднего. В результате более 600 нуждающихся семей 
с детьми получили денежную помощь, 154 семьи – средства 
на необходимое лечение. Остальные деньги пошли на приоб-
ретение и ремонт жилья, покупку одежды и бытовой техники 
для детей, на погашение задолженности по коммунальным 
услугам и кредитам, на поддержку юных талантов.

Валерий АлЕксЕЕВ

Форум «Стратегия-2020: регио-
нальная проекция», состоявшийся 
в Воронежском государственном 
университете, стал логичным про-
должением серии аналогичных 
мероприятий, проводящихся в 
России вот уже третий год. Пер-
вый федеральный форум прошёл 
в апреле 2008 года и стал началом 
масштабной экспертной дискуссии 
о тех вызовах, которые встанут 
перед государством и обществом 
в ближайшее десятилетие. Первые 
региональные форумы состоялись 
летом 2009 года в Карелии и на Се-
верном Кавказе. Воронежская кон-
ференция стала 11-й региональной 
в России и первой – в Центральном 
Черноземье. 

– Наша задача – собрать луч-
шие интеллектуальные силы стра-
ны, чтобы вместе обсудить пути 
её развития не в сиюминутном, а 
в стратегическом масштабе. Мы 
должны представлять, какую стра-
ну мы передадим нашим детям, 
– рассказал о задачах «Стратегии-
2020» заместитель руководителя 
Центрального исполнительного 
комитета партии «Единая Россия» 
Андрей Ильницкий.

По словам губернатора Во-
ронежской области Алексея Гор-
деева, открывшего форум, при 
решении задач модернизации 
экономической, политической 
и культурной жизни общества 
необходимо опираться на общие 
базовые ценности, использовать не 
только те ресурсы, которые может 
мобилизовать власть, но активно 
привлекать граждан-лидеров, 
способных нести ответственность 
за будущее России. 

– Сейчас перед Россией стоит 
задача выйти в лидеры миро-
вой экономики. Мы эти задачи 
проецируем на нашу благодатную 
воронежскую землю. Нам необхо-
димо сделать всё для того, чтобы 
за указанный период времени 
наша область вошла в число15 
лучших регионов России. Заняла 
то место, которому соответству-
ет её значительный потенциал. 
Причём не только промышленно-
экономический. Наше главное 
достояние – люди, – отметил глава 
областного правительства.

В разработке «Стратегии-
2020» приняли участие и депу-
таты Воронежской областной 
Думы во главе с председателем 
регионального парламента Вла-
димиром Ключниковым. По его 
мнению, форум «Стратегия-2020» 
призван стать школой методики 
выработки того общественно-
го мнения, на которое должны 
ориентироваться законодатели. 
Он напомнил, что Воронежская 
область стала первым регионом, 
который провёл модернизацию 
политической системы в русле 
предложений Президента России 
Дмитрия Медведева, предоставив 
партиям, набравшим от пяти до 
семи процентов голосов избира-
телей, право получить депутат-

ский мандат в областной Думе. 
Однако это лишь первый шаг на 
пути создания такой площадки, 
на которой гражданское обще-
ство и власть должны общаться 
друг с другом, резюмировал глава 
регионального парламента. 

Кроме Владимира Ключникова 
участниками представительной 
дискуссии стали председатель 
думского комитета по местно-
му самоуправлению, связям с 
общественностью и СМИ Ирина 
Транькова, председатель комитета 
по бюджету, налогам, финансам и 
банковской деятельности Алек-
сандр Вериковский, председатель 
комитета по труду и социальной 
защите населения Татьяна Голо-
вачёва, председатель комитета 
по межпарламентским связям, 
регламенту и депутатской этике 
Виктор Меснянкин, депутаты 
областной Думы Юрий Анохин, 

Сергей Журавлёв и Николай 
Куралесин.

Форум «Стратегия-2020: ре-
гиональная проекция» в Воронеже 
проходил в форме четырёх секций: 
«Современная культура: модерни-
зация общественного сознания», 
«Наша демократия: модернизация 
политической системы», «Что 
такое инновации? Производство 
полезных вещей» и «Экономика 
среднего класса. Роль малого и 
среднего бизнеса в модернизации 
экономики региона». По мнению 
московских экспертов, в том числе 
президента Института националь-
ной стратегии Михаила Ремизова, 
Заслуженного артиста России 
скрипача Дмитрия Когана, предсе-
дателя комитета Госдумы по кон-
ституционному законодательству 
и государственному строительству 
Владимира Плигина, дискуссия в 
Воронеже оказалась очень продук-

тивной. Она позволила взглянуть 
на стратегические задачи России 
через призму региональных про-
блем, совместить глобальные и 
местные точки зрения на то, что 
происходит в стране.

Депутат областной Думы, Ге-
рой России Юрий Анохин сказал 
о том, что форум стал символом 
возрождения интереса политиче-
ских элит и общества в целом к 
стратегическому планированию 
будущего Отечества, основанному 
на патриотизме, принципах уваже-
ния к национальным традициям и 
духовности. По мнению его кол-
леги Николая Куралесина, форум 
очень важен с точки зрения тех 
результатов, к которым он должен 
привести:

– Люди должны видеть, как из 
стратегии рождаются конкретные 
действия, делающие их жизнь 
лучше.

В минувшую пятницу в Воронеже прошёл представительный 
форум «Стратегия-2020», организованный партией  
«единая Россия» и посвящённый обсуждению концепции 
социально-экономического развития страны до 2020 года, 
предложенной премьер-министром Владимиром путиным. В 
работе форума приняли участие губернатор Воронежской  
области алексей ГОРДееВ, председатель Воронежской областной 
Думы Владимир ключНИкОВ, депутаты областной Думы. по 
мнению Владимира ключНИкОВа, прошедшая конференция  
стала моделью конструктивного и разностороннего общения 
между представителями государственной власти,  
политических партий и общества.

Выборы – не за горами
27 января в 18 часов завершился приём документов для 

регистрации кандидатов на выборах депутатов Воронеж-
ской областной Думы пятого созыва и органов местного 
самоуправления. 

В соответствии с Законом Воронежской области «Избира-
тельный кодекс Воронежской области» избирательная комис-
сия муниципального образования, окружная избирательная 
комиссия в течение 10 дней с момента приёма необходимых 
для регистрации кандидата документов обязана принять реше-
ние о регистрации кандидата либо мотивированное решение 
об отказе в регистрации указанного кандидата.

Как сообщили в облизбиркоме, по состоянию на 28 янва-
ря, на выборах депутатов областной Думы пятого созыва по 
одномандатным избирательным округам зарегистрировано 62 
кандидата из 146 человек, выдвинутых для участия в выборах. 
От избирательного объединения «Единая Россия» зарегистри-
ровано 19 кандидатов из 28 выдвинутых; от избирательного 
объединения «Справедливая Россия» зарегистрировано 14 
кандидатов из 19 выдвинутых; зарегистрировано 7 кандидатов 
от избирательного объединения «КПРФ» из 17 выдвинутых; 
зарегистрировано 4 кандидата от избирательного объеди-
нения «Правое дело» из 11 выдвинутых; от избирательного 
объединения «ЛДПР» зарегистрировано 15 кандидатов из 24 
выдвинутых; 3 человека зарегистрировано из 47 кандидатов, 
выдвинувшихся в порядке самовыдвижения.

От избирательных объединений, выдвинувших списки кан-
дидатов на данных выборах, зарегистрированы 57 кандидатов 
(«Единая Россия»); 51 кандидат («КПРФ»); 43 кандидата 
(«Правое дело»); 41 кандидат («Справедливая Россия»); 31 
кандидат («ЛДПР»). 

Кроме этого, в депутаты представительных органов муни-
ципальных образований выдвинуто 7233 кандидата, в том чис-
ле от избирательных объединений: «Единая Россия» – 4203, 
«Справедливая Россия» – 81, «КПРФ» – 35, «ЛДПР» – 33, 
«Правое дело» – 1, самовыдвижение – 2880. Всего зарегистри-
ровано 1091 человек.

На должности 157 глав городских и сельских поселений, 
избираемых всенародно, выдвинуто 569 кандидатов. Из них от 
избирательных объединений: «Единая Россия» – 154; «Спра-
ведливая Россия» –10; «КПРФ» – 4; «ЛДПР» – 1; в порядке 
самовыдвижения – 400. Зарегистрировано 103 человека.

у наших соседей

Центр уже готов принять детей. В течение месяца сюда на вре-
менное проживание из разных сел района прибудут 15 ново-
селов от 3 до 18 лет. перерезать красную ленточку приехали 
те, кто поддержал проект строительства, – депутат Госдумы 
Галина каРелОВа и председатель Воронежской областной 
Думы Владимир ключНИкОВ. 
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имеете право

«В связи с сокращением 
объёма производства 
организация планирует 
сократить часть работ-
ников. Правомерно ли 
сокращение в первую 
очередь пенсионеров? 
Распространяются ли на 
них гарантии, установ-
ленные ТК РФ? 

К.С. дРоздоВ, г. Воронеж».

Согласно ч. 1 ст. 82 ТК РФ 
увольнение по сокращению 
штата должно проводиться в 
соответствии с установленной 
процедурой. О предстоящем 
увольнении по сокращению 
штата работник должен быть 
предупрежден письменно и 
под роспись не менее чем за два 
месяца (ст. 180 ТК РФ). Кроме 
того, работодатель должен 
предложить увольняемому ра-
ботнику другую работу (долж-
ность), соответствующую его 
квалификации и которую 

работник может выполнять с  
учетом его состояния здоровья 
(ст. 81 ТК РФ). Факт предло-
жения работнику другой рабо-
ты или вакантной должности, 
а также его согласие или отказ 
от предложения работодатель 
должен документально за-
фиксировать (ст. ст. 81, 180 ТК 
РФ). Прекращение трудового 
договора до истечения двух-
месячного срока возможно 
только с письменного согласия 
увольняемого работника (ст. 
180 ТК РФ).

При увольнении по со-
кращению штата нужно учи-
тывать преимущественное 
право на оставление в штате 
работников с высокой квали-
фикацией и более высокой 
производительностью труда 
(ст. 179 ТК РФ). Кроме того, 
такое преимущество будут 
иметь некоторые другие кате-
гории, в частности, работники, 
имеющие двух и более ижди-
венцев (ст. 179 ТК РФ).

Статьей 178 ТК РФ уста-
новлено, что увольняемому 
работнику выплачивается 
выходное пособие в размере 
среднего месячного заработка, 
а также за ним сохраняется 
средний месячный заработок 
на период трудоустройства, 
но не свыше двух месяцев со 
дня увольнения (с зачетом 
выходного пособия). 

В исключительных случаях 
средний месячный заработок 
сохраняется за уволенным 
работником в течение третьего 
месяца со дня увольнения по 
решению органа службы заня-
тости населения при условии, 
если в двухнедельный срок 
после увольнения работник 
обратился в этот орган и не был 
им трудоустроен. 

При сокращении штата ра-
ботников, в том числе и пен-
сионеров, нужно учитывать 
все требования трудового за-
конодательства.

О сокращении работников-пенсионеров

Героев встречали торже-
ственно. В школьных фойе 
звучали фронтовые мотивы в 
исполнении оркестра духовых 
инструментов Бобровского 
районного дома культуры. 
Дорогих гостей встречали у 
порога школ, помогали им раз-
деться, провожали в нарядно 
украшенные актовые залы, где 
ветеранов ждало чаепитие и 
концерт.

– От имени губернатора 
области, областной Думы сер-
дечно поздравляю вас с при-
ближающимся праздником 
Великой Победы, – сказал, 
обращаясь к присутствующим, 
П. Семёнов. – Сейчас западные 
историки пытаются переписать 
по-иному события Великой 
Отечественной войны, но мы не 
позволим это сделать. На дан-
ный момент в нашей стране на-
блюдается подъём патриотизма 
среди населения. Несомненно, 
это ваша заслуга, дорогие вете-

раны! Спасибо за Великую По-
беду, за счастье жить в мирной, 
свободной стране. 

Официальная часть праздни-
ка сопровождалась концертны-
ми номерами, которые подгото-
вили педагоги и школьники. Ве-

тераны вспоминали молодость, 
опаленную войной.

На вопрос: о чём они меч-
тают, многие  ветераны от-
ветили:

– Дожить до юбилея Вели-
кой Победы и пройтись в строю 
на параде по улицам любимого 
города Боброва. 

На мероприятиях присут-
ствовали глава администрации 
Бобровского муниципального 
района А. Балбеков, депутат об-
ластной Думы В. Павлов, заме-
ститель главы администрации 
района Ю. Шашкин и другие 
официальные лица.

Поклонимся великим тем годам
зампредседателя областной думы Пётр СеМЁноВ 
принял участие в торжественной церемонии награж-
дения ветеранов Великой отечественной войны и 
тружеников тыла бобровского района юбилейной 
медалью  «65 лет Победы в Великой отечественной 
войне 1941-1945 гг.». Всего к наградам было пред-
ставлено 200 человек. Торжественные мероприятия 
проходили в школах города боброва.

В июле 2009 года по пред-
ставлению председателя 
областной думы Владимира 
Ключникова председателем 
комитета областной думы по 
труду и социальной защите 
населения была избрана 
Татьяна ГолоВачЁВа. Мы 
попросили Татьяну Валенти-
новну рассказать о том, какая 
работа проделана комитетом 
за этот период.

– Прошлый год в целом оказался 
довольно значимым.  На заседаниях  
в комитете рассматривались все те 
законопроекты, которые касались 
социальной защищённости семей, 
имеющих право на льготы – много-
детные, с детьми-инвалидами. Не 
забыли мы о детях-сиротах, продумав 
меры по обеспеченности их жильём 
(до 23-летнего возраста, а не до 18 лет, 
как это было ранее). В сфере гарантий 
прав ребёнка предусмотрены меры по 
защите от информации, пропаганды и 
агитации, наносящих вред детскому 
здоровью, нравственному и духов-
ному развитию. Соответствующий 
федеральный закон был дополнен 
областным – «Об охране семьи, ма-
теринства, отцовства и детства», в 
котором, в частности, установлены 
нормативы распространения печат-
ной, аудио- и видеопродукции, не 
рекомендуемой ребёнку. 

Принят и закон о прожиточном 
минимуме в Воронежской области. 
Он затрагивает интересы большой 
категории граждан – пенсионеров. Их 
в области более 900 тысяч. Для них 
на 2010 год установлен прожиточ-
ный минимум в сумме 4590 рублей. 
Правда, в целом по РФ он составляет 
4780 рублей. Мы «отстаём» на 190 
рублей. И на это есть вполне объек-
тивные причины. 

Продолжает работать закон Во-
ронежской области, касающийся 
социальной защиты пенсионеров-
инвалидов. Для них предусмотрены 
доплаты к пенсиям. 

– Какие ещё социально значимые 
законы были приняты?

– Большие общественные дебаты 
вызвал Закон «О внесении измене-
ний в Закон Воронежской области 
«О социальной поддержке отдель-
ных категорий граждан в Воронеж-
ской области». Он  меняет порядок 
предоставления мер социальной 
поддержки педагогическим работ-
никам образовательных учреждений, 
работающим и проживающим в 
сельской местности. Теперь педаго-
ги будут оплачивать коммунальные 
услуги полностью, через учреждения 
соцзащиты эти выплаты компенси-
руются.

– Какие законодательные меры 
предпринимаются в сфере занятости 
инвалидов?

– Я бы особенно отметила важ-
ность закона о квотировании рабо-
чих мест для инвалидов. В целом 
он затрагивает интересы огромной 
категории граждан. Это инвалиды 
третьей группы, которые имеют не-
значительную, первую, степень по-
тери трудоспособности. Они, в прин-
ципе, могут работать. Но не работают 
по причине того, что нет подходящих 
условий и возможностей, например, 
невозможно добраться до работы 
городским транспортом, подняться 
на порожки учреждения. 

– Что мешает такие возможности 
предоставить?

–Это требует больших материаль-
ных затрат. Были сделаны попытки 
ориентировочно их просчитать. На-
пример, затраты строительной орга-
низации, если она будет специальным 
образом монтировать вход в подъезд 
для инвалидов.

Во всех городах мира ходят авто-
бусы, у которых открывается одна 
дверь и спускается подъёмник для 
инвалидной коляски. К сожалению, в 
нашей стране такие приспособления 
считаются ненужными. И такое от-
ношение к нуждам инвалидов надо 
менять.

Между тем основная проблема 
нашей страны состоит в том, что 
всё большая часть населения ста-
новится нетрудоспособной в силу 
инвалидизации или преклонного 
возраста. Доля работоспособного 
населения уменьшается. Считается: 
то общество, где доля пенсионеров 
составляет более 30% населения, в 
социальном плане бесперспективно. 
В некоторых районах нашей области 
эта граница уже преодолена. Другая 
сторона вопроса, когда мы не можем 
предоставить работающим людям 
условия для трудовой деятельности. 
Всё это ухудшает социальную обста-
новку. А безработные больше склон-
ны к асоциальному поведению.

–Удаётся ли решать демографи-
ческую проблему?

– Областной Думой принят за-
кон, который работает с 2007 года. 
Он предусматривает порядок обе-
спечения полноценным питанием 
беременных женщин, кормящих 
матерей и детей в возрасте до 3  лет. 

Разумеется, меняется уровень выплат 
и показания для их назначения.

– Над чем работаете как член 
думского комитета по охране здо-
ровья? 

– Об одной из весьма перспектив-
ных целевых программ «Развитие 
здравоохранения», в рамках которой 
обеспечивается строительство объ-
ектов здравоохранения, их капиталь-
ный ремонт и реконструкция, хотела 
бы рассказать подробнее. 

Наши областные больницы были 
построены многие десятилетия на-
зад. Например, областная детская 
больница, где я работаю главным 
врачом, – более 70 лет назад, во время 
войны частично она была разрушена 
и восстановлена из подручных мате-
риалов. Масса вопросов возникает в 
процессе её эксплуатации. Ныне дей-
ствующие правила противопожарной 
безопасности требуют срочно поки-
нуть её помещения. Ставился вопрос 
о существовании этой больницы. Он 
был решён таким образом: в рамках 
программы началось строительство 
нового корпуса, на которое мы воз-
лагаем большие надежды.

– Какой здесь возможен выход?
– Нужны хорошие капитальные 

вложения в здравоохранение. Нуж-
ны мероприятия по реконструкции, 

обновлению лечебных учреждений. 
Это финансово ёмкая деятельность. 
Нам помогают граждане – частные 
лица и организации – кто чем и как 
может. И если бы не эта помощь, мы 
бы совсем погибли. Мы вынуждены 
все получаемые средства использо-
вать на поддержание материально-

технической базы. Хотя нужно было 
бы иметь средства и на приобретение 
инновационного оборудования, на 
развитие качества медицинских 
услуг. 

Но позитивные сдвиги есть. До-
казательством тому – солидное фи-
нансирование программы «Развитие 
высокотехнологичных видов меди-
цинской помощи». Она действует и 
как федеральная, и как областная.

– Как «работает» эта програм-
ма?

– Больные направляются в сто-
личные клиники, которые применяют 
дорогостоящее оборудование и слож-
ные технологии. Это необходимо в 
протезировании, трансплантологии, 
оперативном лечении врождённых 
пороков, при оперативном лечении 
последствий перенесённых забо-
леваний, онкозаболеваний. Часть 
программы использования высоких 
технологий исполняется на област-
ном уровне, за средства областного 
бюджета. Последний пример: опе-
рация с использованием высокотех-
нологичных видов помощи ребёнку 
после тяжёлой травмы в ДТП. Для 
него протезировалась кость черепа, 
чтобы устранить её дефект. С исполь-
зованием компьютерных технологий 
сделали примерный проект. По нему 
изготовили из сложного сплава с 
применением металлических и био-
органических конструкций протез, 
и ребёнок, который до этого не мог 
и на улицу выйти, потому что у него 
половины черепа не было, после про-
ведённой операции теперь вполне 
социально адаптирован. 

Использование высоких техно-
логий позволяет улучшить качество 
жизни людей. Но эти операции очень 
дороги и сложны. Однако программа 
позволила оказать действенную по-
мощь тысячи наших пациентов. И это 
та ситуация, когда деньги областного 
бюджета имеют чёткую целевую на-
правленность и адресность, и исполь-
зуются строго по назначению. 

Так же чётко и плодотворно хоте-
лось бы работать и в будущем.

Здоровье – в числе приоритетов
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По данным проведён-
ных за последние три года 
проверок, 1,7% продук-
тов питания и продоволь-
ственного сырья не со-
ответствуют нормативам 
по микробиологическим 
показателям, 2,1% – по 
санитарно-химическим. По 
соображениям безопасно-
сти, за этот период изъято 
из оборота 584 тонны пи-
щевых продуктов и продо-
вольственного сырья. Сами 
проверяющие говорят, что 
приведённые показатели 
– лишь вершина айсберга 
имеющихся проблем. 

Губернатором А.В. Гор-
деевым поставлена задача 
повышения качества жизни 
воронежцев, вывода об-
ласти по экономическим и 
социальным показателям 
в число лучших регионов 
страны. Для этого в по-
следнее время многое было 
сделано, прежде всего, в 
агропромышленном ком-
плексе. В АПК привлечены 
надёжные отечественные 
и зарубежные инвесторы. 
За короткий срок введены 
крупные объекты живот-
новодства, птицеводства, 
переработки и хранения 
сельхозпродукции. Значи-
тельно расширились воз-
можности личных подсоб-
ных хозяйств, прежде всего 
путем их льготного креди-
тования. Всё это позволило 
значительно увеличить в 

торговле долю качествен-
ных местных продуктов 
питания. Разработано и 
действует соглашение о 
минимальных торговых 
надбавках на основные 
виды колбас, хлеба, моло-
ка, растительного масла, 
яйца, сахар и т. д. Многие 
розничные предприятия 
предоставляют сегодня 
скидки льготным катего-
риям населения, выравни-
вается ценовая политика. 
Ожидается заметный эф-
фект от проведенного в 
январе совещания по мерам 
предотвращения поступле-
ния на потребительский 
рынок области продукции, 
не соответствующей за-
явленным требованиям, 
конкретных поручений, 
данных губернатором на 
этом совещании.

Для продвижения на ры-
нок товаров воронежских 
производителей два года 
назад областной Думой 
был принят разработанный 
аграрным комитетом Закон 
«О регулировании отдель-
ных отношений в вопросах 
обеспечения качества и 
безопасности продуктов 
питания». Он установил 
областной Знак качества 
«Воронежский продукт», 
свидетельствующий, что 
маркированный им товар 
изготовлен в Воронежской 
области и соответствует 
всем действующим требо-
ваниям к качеству и безо-
пасности. К сожалению, до 

настоящего времени этот 
закон не работает в полном 
объёме. В то же время как 
областной рынок заполня-
ется, особенно через сете-
вые магазины, продукцией 
других регионов, качество 
изготовления которой мы 
не можем проследить, мест-
ные товаропроизводители 
испытывают трудности с 
реализацией.

Другой Закон Воронеж-
ской области – «О про-
довольственной безопас-
ности» – на момент при-
нятия в июне 2009 года не 
имел аналогов в России. 
Он призван обеспечить 
потребность населения в 
хлебе и зернопродуктах в 
межсезонный период путем 
централизованных закупок 
в «закрома области» за 
счёт средств областного 
бюджета. Закон установил, 
что продовольственная 
безопасность области мо-
жет считаться достигнутой 
лишь после того, как объём 
собственного производ-
ства пищевых продуктов 

достигнет 65 процентов 
от общей потребности жи-
телей. Вместе с тем эти 
законы, подчеркнул Н.И. 
Гапоненко, как и ряд других 
нормативных правовых 
актов, требуют доработки, 
уточнений. Есть необхо-
димость внесения законо-
дательных инициатив по 
рассматриваемому вопросу 
в Государственную Думу. 

В целях широкого при-
влечения к контролю за ка-
чеством продуктов питания 
самих потребителей аграр-
ным комитетом областной 
Думы было поддержано 
создание общественного 
движения «Качество на-
шей жизни». Активисты 
движения ежемесячно про-
водят дни качества, прово-
дят контрольные закупки 
продуктов в магазинах, 
осуществляют дегустацию, 
химический анализ, ин-
формируют о полученных 
результатах население об-
ласти. Однако, по мнению 
председателя исполкома 
движения Н.М. Дегтярёва, 
прозвучавшему на слуша-
ниях делу мешает факти-
ческая безнаказанность 
бракоделов и недобросо-
вестных торговцев: штрафы 
в две-три тысячи рублей 
никого не пугают. Осо-
бенно тревожная ситуация 
сложилась с организацией 
питания в школах и пансио-
натах, где при определении 
поставщиков главным фак-
тором является дешевизна, 
а не качество продуктов. 

Участники парламент-
ских слушаний – депутат об-
ластной Думы В.В. Токарев, 
руководитель департамента 
по развитию предпринима-
тельства и потребительского 
рынка Воронежской области 
С.А. Суменко, начальник 
отдела Управления Роспо-
требнадзора О.Н. Шабаева, 
руководитель областного 
Управления Федеральной 

антимонопольной службы 
В.В. Рохмистров и другие – в 
своих выступлениях назвали 
основные причины неблаго-
получия на региональном 
рынке продуктов питания: 
отсутствие надлежащего 
контроля за исполнением 
федеральных и областных 
законов, невозможность от-
следить всю производствен-
ную цепочку производства 
товаров, начиная от проис-
хождения сырья. 

Многие из прозвучав-
ших идей и предложений 
были учтены в принятых 
«Рекомендациях парла-
ментских слушаний». В 
частности, правительству 
области предложено прове-
сти конкурс на лучшее изо-
бражение Знака качества 
«Воронежский продукт» 
и установить порядок его 
присвоения, разработать 
порядок развития стабиль-
ных партнерских отноше-
ний между воронежскими 
товаропроизводителями и 
организациями оптовой и 
розничной торговли, рас-
смотреть вопрос о разра-
ботке пилотного проекта 
по созданию региональной 
зоны здорового питания в 
рамках национального про-
екта «Развития АПК».

Областной Думе пред-
ложено подготовить ряд за-
конодательных инициатив 
в Госдуму, направленных 
на обеспечение продоволь-
ственной безопасности, по-
вышение государственного 
и общественного контроля 
за качеством пищевой про-
дукции. Найдётся дело и 
органам местного само-
управления муниципаль-
ных образований: им ре-
комендовано создать меж-
ведомственные комиссии 
(координационные советы) 
по защите прав потребите-
лей с целью оперативного 
рассмотрения обращений и 
информирования жителей. 

Продуктам – гарантию качества

Постскриптум
1 февраля Президент России Дмитрий Медведев утвердил доктрину продоволь-

ственной безопасности РФ. В ней обеспечение достаточного количества и качества 
продуктов питания названо «одним из главных направлений национальной безопас-
ности», а также «важнейшей составляющей демографической политики». В документе 
приоритет отдаётся продовольствию отечественного производства, ставится задача 
развивать межрегиональную интеграцию, транспортную сеть, создавать условия 
для успешной деятельности торговли и сети общепита, оказывать адресную помощь 
группам населения, «уровень доходов которых не позволяет обеспечить полноценное 
питание». Правительству Президент поручил разработать и утвердить план мероприя-
тий по реализации положений доктрины.     

Принятый  26 декабря 2008 года Федеральный закон №294  
«О защите прав юридических лиц и индивидуальных пред-
принимателей при осуществлении государственного контроля 
(надзора) и муниципального контроля» предписывает все 
внеплановые проверки субъектов малого и среднего бизнеса 
согласовывать с органами прокуратуры. 

О том, как действует закон на территории региона, на заседа-
нии комитета по предпринимательству сообщил старший помощ-
ник прокурора области Дмитрий Михайлов. По его словам, из 716 
заявок, поданных федеральными, региональными и муниципаль-
ными органами власти на согласование выездных внеплановых 
проверок, прокуратура удовлетворила лишь 535. Тем самым общее 
число таких проверок было сокращено на четверть. В то же время 
плановые проверки, числом около 11 тысяч, были проведены в 
полном объёме и не вызвали никаких претензий. 

 Депутаты рассмотрели ход реализации Закона  №71 от 25 
июня 2007 года «Об организации и проведении азартных игр 
на территории Воронежской области и о внесении изменений 
в некоторые законодательные акты Воронежской области». 
По словам выступившего на заседании начальника отдела по 
борьбе с нарушениями в сфере потребительского рынка УВД 
г. Воронежа Сергея Воронцова, азартные игры мимикрируют, 
скрываются сейчас под видом интернет-салонов или всевозмож-
ных лотерей. В прошлом году сотрудниками УВД оформлено 
369 материалов о нарушениях запрета на игорный бизнес. 88 из 
них уже рассмотрены судом, общая сумма штрафов составила 
около 4 миллионов рублей. При этом организаторы игр ловко 
пользуются несовершенством законодательства, не дающего 
четкого определения разрешенных стимулирующих лотерей, а 
также не обеспечивающего доступ проверяющих к программно-
му обеспечению подобных заведений. Е.П. Китаев сообщил, что 
депутаты областной Думы уже обратились в Госдуму с законо-
проектом, который в случае принятия мог бы закрыть лазейки 
для замаскированного игорного бизнеса.        

Депутаты обеспокоились санитарным состоянием пред-
приятий общественного питания в области. Дело в том, что 
во многих из них разрешено курение, при этом нет отдельных 
помещений для некурящих, чем серьезно нарушаются права 
таких посетителей. Между тем так называемое «пассивное 
курение» не менее опасно для здоровья, чем собственные за-
тяжки курильщиков. Согласившись с тем, что на региональном 
уровне эту проблему не урегулировать, члены комитета решили 
обратиться с соответствующей законодательной инициативой в 
Госдуму. Предположительно, в законопроект войдёт положение 
о полном запрете курения в заведениях общественного питания 
или об оснащении в них изолированных мест для тех, кто не  
в силах отказаться от вредной привычки.    

Проверяй,  
но доверяй
на заседании комитета областной думы по пред-
принимательству (председатель – евгений Ки-
ТаеВ) парламентарии обсудили ход реализации 
федеральных и областных законов в сфере под-
держки малого бизнеса. 

Главный инициатор парламентских слушаний николай Гапоненко.

Раньше дотации получали организации, осуществляющие 
коммунальные услуги. Теперь помощь получает конкретный 

человек и в необходимом объёме. Только одно полугодие 
работы по этому закону в 2009 году стоило областному бюджету 
160 миллионов рублей. Но такой вид поддержки, как полная 
компенсация затрат на оплату коммунальных услуг, для педагогов  
– довольно весомая форма соцзащиты. Она позволяет привлечь 
молодых специалистов для работы в сельской местности,  помогает 
жить семьям, особенно имеющим детей. 
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Анастасия БЫРКА

– Актёрство – это удиви-
тельная творческая профес-
сия, считают все, кто им не 
занят. Но для самих актёров 
это, вероятно, просто рабочие 
будни, много шума из ничего. 
Так ли это?

– Конечно, для меня это 
обычная работа. Другое дело, 
что она связана с исследо-
вательской деятельностью: 
изучением литературы, ха-
рактера героя. Да и работа над 
ролью – это всегда копание 
– в себе и в людях. Думаю, 
актёр – это исследователь. Но 
и аккумулятор, который дол-
жен прежде что-то накопить, 
чтобы было, что потом отдать. 
Вообще, любая профессия – 
это искусство, если выполнять 
работу качественно. Можно 
быть прекрасным плотником 
или столяром, из рук которого 
выходят настоящие произ-
ведения искусства. Так что 
моё мнение – с искусством 
связано всё.

– На сцене вы играете роли. 
А в жизни?

– В жизни не роли, а роле-
вые ситуации: отец, муж, слу-
жащий. На работе и дома мы 
находимся в разных имиджах. 
Они-то и диктуют нам поведе-
ние. Актёр должен всё это по-
нимать и исследовать для того, 
чтобы потом на сцене «про-
тащить» через определённый 
образ. К тому же, если вдум-
чивый актёр, он обязательно 
«тянет» какую-то свою тему.

– Какова же ваша тема?
– Я не могу об этом го-

ворить, это должен сказать 

зритель, глядя мои спектакли. 
А я могу лишь предположить. 
Но право давать качественную 
оценку – за зрителем, ведь бу-
дет некорректно, если я стану 

себя хвалить в одном месте, а в 
другом – напротив, говорить, 
что я плохо играл. Это дело 
зрителя.

– Говорят, среда воспиты-
вает человека. Какая среда 
воспитала вас?

– Моя семья – прежде всего 
та, в которой я рос пацаном, 
моя теперешняя семья, моя 
жена, с которой я уже прожил 
почти 45 лет.

– Но ведь и на сцену вы 
впервые вышли 45 лет на-
зад…

– Может, чуть больше. Это 
весьма приблизительная дата. 
Я вышел на сцену Первого 

русского театра имени Волкова 
ещё студентом Ярославского 
театрального училища, играл 
служку, который отпевал Фё-
дора Волкова в одноимённом 
спектакле. А первая роль со 
словами у меня была на гастро-
лях в спектакле Островского 
«Василиса Мелентьева», там 
я играл шута. Когда в 1962-м 
в Ярославле открылось те-
атральное училище, я попал 
на первый курс, набранный и 
руководимый удивительным 
человеком со своим особенным 
режиссёрским стилем Фирсом 
Шишигиным.

– Кого вы можете назвать 
первооткрывателем вашего 
таланта?

– Моим педагогом и учи-
телем как раз и был художе-
ственный руководитель ярос-

лавского театра и театрально-
го училища, народный артист 
Советского Союза Фирс Ефи-
мович Шишигин, к слову, так-
же служивший режиссёром в 
нашем драматическом театре 
имени Кольцова. И своё имя 
воронежский театр получил 
именно благодаря ему, по-
сле нашумевшей постановки 
«Алексей Кольцов». Здесь, в 
Воронеже, живёт сын Фирса 
Ефимовича Владимир Фир-
сович, которому я передаю 
через «Коммуну» большой 
привет и поклон с благодар-
ностью о его воспоминаниях 
об отце.

– Сейчас вы часто видите 
афиши со своим лицом. Какие 
испытываете ощущения?

– Кроме отвращения, ника-
ких. (Смеётся.) Шучу. Ничего 
особенного, это привычно. 
Сердце не замирает, и душа в 
пятки не уходит. Это больше 
нравится моей двенадцати-
летней внучке. А она, кстати, 
в свои годы уже стала побе-
дителем пары всероссийских 
фотоконкурсов.

– Современное телевиде-
ние – зло?

– Нет, это одно из главных 
СМИ. Другое дело – про-
граммы, которые там пока-
зывают. Их создатели просто 
дорвались до денег и поте-
ряли всякие критерии. Вот 
и происходит опустошение 
человеческого вкуса и взаи-

моотношений, смещаются по-
нятия совести и чести. Им бы 
Маяковского и его «Что такое 
хорошо и что такое плохо»…

– А как вы относитесь к 
гламуризации искусства?

– Как к гнуси. А как ещё? 
Мне это неприятно. Хотя, 
слава Богу, я лично к этому 
никакого отношения не имею. 
Если это происходит на теле-
видении, я могу переключить 
канал и всё.

– До каких пределов может 
расти артист? Есть ли предел 
совершенству?

– Мне кажется, «крышки» 
нет. Разве что крышка гроба. 
Так в любой профессии.

– Насколько реальная 
жизнь отличается от ролей?

– В принципе на сцене 
всё должно быть несколько 
преувеличено. Как говорил 
Маяковский, театр – это «уве-
личительное стекло, прибли-
жающее к нашему глазу самое 
важное и нужное». Сцена – это 
сгусток жизни, а не просто 
передача реальных событий. 
Ведь интересно наблюдать за 
тем, как человек поступает в 
необычных условиях. Чем и 
велик Шекспир – его герои 
проявляют себя в странных, 
необычных обстоятельствах.

– Чему учат вас ваши ге-
рои?

– Что-то от каждого оста-
ётся как подарок. Как к днищу 
корабля прилипают ракушки, 
и потом оно ими постепенно 
обрастает, так и я. У многих 
это превращается в штампы. 
Это всегда печально. Потому к 
каждой роли нужно подходить 
заново. Учиться до самой смер-
ти и думать о работе ежечасно. 
В противном случае ты – не 
артист.

– Роли наверняка помо-
гают вам заново открывать 
себя. Какие черты вы в себе 
обнаружили?

– Я стал добрее, ощутил 
какую-то широту взаимоот-
ношений с людьми. Бывает, 
перед тобой отрицательный 
персонаж, но стоит поискать, 
где он по-настоящему добрый, 
в чём его рана, как я говорю, 
о чём он в подушку по ночам 
плачет. И окажется, что он не 
так уж плох. Интересно по-
смотреть, что же у него за ду-
шой, пощупать его интересно. 
Потому что каждый человек 
глубок, другое дело – он может 
не догадываться об этом. (Улы-
бается.) Любой человек – это 
планета.

– Постоянная смена спек-
таклей и ролей – это бес-
конечная суета. Не ощущали 
ли вы меж тем страха чего-то 
не успеть?

– Наверное, я в этом смысле 
счастливый человек. У меня 
всегда оставалось много рабо-
ты, и я никогда не страдал от 
незанятости. Если не репети-
ции, то написание капустников 
с моим другом Александром 

Георгиевичем Тарасенко. Я 
считаю, что человек не должен 
простаивать. Но притом страха 
не успеть никогда не было.

– Какое событие вы счи-
таете зенитом своей карье-
ры? Или, может, он ещё не 
наступил?

– Надеюсь, что ещё нет. 
(Смеётся.) Критики отмечали 
спектакль «Дядюшкин сон», 
за исполнение роли в котором 
я стал дипломантом высшей 
национальной театральной 
премии «Золотая маска» в 
2000 году. Хвалят «Обломoff», 
за него был признан лучшим 
наш актёрский дуэт с Камилем 
Тукаевым в конце октября 
2009-го в Омске. Много гово-
рили о прошедшем полтора 
года назад международном теа-
тральном фестивале «Радуга» 
в Санкт-Петербурге, где меня 
отметили за лучшую мужскую 
роль второго плана.

– Не думали вовсе оставить 
профессию?

– Никогда. Даже в кри-
зисные времена, тяжёлые 
перестроечные всё равно за-
рабатывал этим. Я и сам ставил 
спектакли, но, несмотря ни на 
что, актёрскую деятельность 
оставлять даже и не мыслил.

– Чем живёте: прошлым, 
настоящим или будущим?

– Настоящим! Потому что 
прошлым неинтересно.

– А как же опыт?
– Опыт – это когда человек 

считает себя неопытным.
– Из разряда: я знаю толь-

ко то, что ничего не знаю, как 
у Сенеки?

– Да, это, наверное, и есть 
применение опыта.

– Когда всё хорошо, гово-
рят, это дар судьбы…

– Всё хорошо не бывает. 
У жизни всегда две стороны. 
Всегда. И жизнь, и слёзы, и 
любовь – всё вперемешку.

– Счастье временно?
– Счастье – это миг! Ког-

да мы с коллегой, будучи на 
гастролях, покупали жёнам в 
подарок ювелирные украше-
ния, он сказал: «А мне в глаза 
ей интересно посмотреть, когда 
она это увидит!» Так что сча-
стье – это миг!

– А продлить как?
– Никак. А разве можно 

продлить миг?..

«У жизни всегда две стороны»
Театр | В конце ушедшего года исполнилось 65 лет народному артисту РФ Анатолию Абдулаеву. В ТЮЗе он уже 44 года, в Камерном – 15 лет
Идею побеседовать с артистом подсказали мне эти три 
знаменательные даты. Наверное, каждый человек в 
такое время подводит свои личные итоги. 
На встречу с артистом мы с фотокором Костей пришли 
в Камерный заранее, чтоб не опоздать. Попросили 
позвать Анатолия Гафаровича. Ждём. Тут откуда-то 
из кулуаров театра слышен строгий, но дружелюбный 
голос: «Хорошо, что они пришли пораньше». И выходит 
он. Описывать, думаю, нет резона: вы его и так знаете. 
Проходим в зал, до спектакля ещё час, так что сцена в 
нашем распоряжении. Ставим на неё два стула – для 
меня и для Абдулаева. Внимательные карие глаза 
будто хотят прочесть в моих, много ли я знаю о нём, 
зачем пожаловала… Потом напряжение спадает, и 
начинается непринуждённый диалог, сквозь который 
едва слышны щелчки Костиной фотокамеры.

Двое на сцене – Анатолий Абдулаев и наш корреспондент.

- С моей точки зрения, успех 
был в том, что мы качественно 
выполнили все девять ведом-
ственных программ, намеченных 
на 2009 год. Во-первых, область 
успешно выдержала экзамен на 
устойчивость высокопатогенному 
гриппу А (H1N1). Просто так это 
не далось – пришлось и поспо-
рить, и подоказывать, что меры 
надо принимать не тогда, когда 
гром грянет, а превентивно. Но в 
целом все сделали правильно не 
только медики, но и большинство 
руководителей муниципальных 
районов и городских округов. И 
правительство области своевре-
менно выделило средства на про-
филактику заболеваний. Гриппом 
и простудными заболеваниями 
переболело 314 тысяч человек. А 
могло быть больше! 

Сегодня один в поле не воин. 
Мы должны четко разделять 
полномочия и ответственность 
различных властных структур, 
но действовать обязаны в одном 
направлении – во имя здоровья и 
благополучия населения.  В этом 
суть нашей работы. К слову, в 
минувшем году поступило свыше 
четырех тысяч обращений жите-
лей, в основном воронежцев, и ни 
одно не было оставлено без вни-
мания. Некачественных товаров 
возвращено производителям на 2,2 
миллиона рублей.

И, тем не менее, проблем пока 
предостаточно. Если говорить о 
наиболее уязвимой, индикатор-
ной, как мы говорим, категории 
населения – детях, то основная 
беда – нехватка мест в дошкольных 
учреждениях, их недостаточная ма-
териальная база. То же и во многих 
школах, никак не соответствующих 
уровню нового века. Представь-
те, что не везде, особенно среди 
сельских школ, есть центральное 
водоснабжение, канализация. По 
сравнению с 2008 годом ухудши-
лась ситуация с горячим питанием 
детей – почти 30 процентов школь-
ников не получают завтраки. С 

такими и другими недостатками 
санитарные врачи не перестанут 
бороться, делают «прививки» ру-
ководителям против равнодушия 
и безответственности.

- Михаил Иванович, выделите 
основные проблемы, связанные 
с обеспечением прав потреби-
телей.

- Самое большое число жалоб 
приходится на некачественные 
услуги ЖКХ. 

- На ваш взгляд, почему эти 
проблемы не решаются? Можно 
ли тут навести порядок?

- Дело в том, что область и 
Воронеж с опозданием вошли в 
реформу ЖКХ, да и население не 
было готово принять в ней участие. 
С другой стороны, определенная 
часть управляющих компаний – 
это бывшие коммунальные служ-
бы, поменявшие вывеску, но не 
стиль работы и отношение к нуж-
дам жильцов. У руководителей 
управляющих компаний сложился 
стереотип мышления, что они – 
благодетели для жильцов. А это, 
в свою очередь, связано с тем, что 
отсутствует реальная конкуренция 
по обеспечению коммунальными 
услугами.

- Первая волна гриппа при-
шла к нам раньше обычного на 
несколько месяцев. Можно ли 
с потеплением ожидать второго 
нашествия вирусов?

- Думаю, что можно, если реаль-
но оценивать ситуацию в мире. В 
некоторых странах идет уже третья 
волна. Если вирусы вновь доберут-
ся до России, грипп в этом случае 
будет угрожать тем, кто не привит 
и не переболел в прошлом году. 
Ситуацию не стоит нагнетать, но 
и упрощать тоже не нужно. 

- Кстати о прививках. Разгово-
ры об их вредности не утихают. 
Многие родители панически боят-
ся вакцин, по сути оставляя детей 
без защиты перед инфекциями.

- Панику сеют дилетанты. Ми-
ровая практика подтверждает  
высокую эффективность отече-
ственных вакцин. Не случайно 
они пользуются спросом в других 
странах. В минувшем году за 
счет бюджетных средств было 
закуплено для населения страны 
31 миллион доз вакцин. 14 тысяч 
человек привиты в нашей области. 
Мы пока получили две поставки, 
будет и третья. 

А что может произойти, если 
«забыть» о прививках, известно. 
Мы уже  получили горький опыт, 
когда в середине 90-х годов про-
шлого столетия именно из-за 
негативного подхода к вакцинам 
люди перестали прививаться от 
дифтерии. Получили эпидемию. 
Сотни заболеваний. Десятки лю-
дей ушли в мир иной. И только с 
помощью экстренно принятых мер 
удалось переломить ситуацию.

- Атмосферный воздух по-
прежнему вызывает одни наре-
кания. По вашим данным, каковы 
здесь тенденции?

- Изменений нет ни в плохую, 
ни в хорошую сторону. Пока не 
появятся новые источники выбро-
сов (от предприятий). Атмосферу 
Воронежа в основном загрязняет 
автотранспорт – это общеизвест-
ный факт. Новых развязок так и 
не появилось.

К сожалению, у нас не только 
воздух страдает, но и почва. Об-
ласть находится на начальном 
этапе решения проблем по ути-
лизации отходов. Многолетние 
разговоры об инвестиционных 
предприятиях по их переработке 
результатов не дали. Есть на-
дежда, что новое правительство 
области все-таки найдет выход из 
положения.

Евгения ЛЕЖАНИНА.

О гриппе и жалобах
Качество жизни | Прививки против гриппа и против безответственности

Коллегия Управления Роспотребнадзора в области подвела 
итоги ушедшего года, пригласив на совещание всех «смежни-
ков» - представителей милиции, прокуратуры, судов, других 
ведомств. Все-таки одно дело делают – стоят на страже благо-
получия человека. Доклад делал главный государственный 
санитарный врач области Михаил ЧУБИРКО. В беседе с на-
шим корреспондентом он рассказал, чем был хорош и чем 
плох минувший год.

Виталий ЧеРниКоВ

Мемориальная доска в 
его честь была открыта на 
здании местного историко-
краеведческого музея – с 1990 
по 2007 год в правом крыле 
размещалась творческая ма-
стерская художника. Ныне 
здесь находится выставочный 
зал, где демонстрируются кар-
тины воронежских и нижнеде-
вицких авторов. В постоянной 
экспозиции есть и три лего-
стаевские работы – точнее, 
столько их было до недавнего 
времени. 

- Мы давно горели желанием 
отдать таким образом дань ува-
жения нашему земляку - Заслу-
женному работнику культуры 
России, участнику Великой 
Отечественной войны, - расска-
зывает руководитель отдела по 
культуре администрации Ниж-
недевицкого муниципального 
района Владислав Демиденко. 
– В этот день Алексею Стефа-
новичу исполнилось бы 85 лет. 
Кроме того, открытие мемо-

риальной доски приурочили 
к 65-летию Великой Победы. 
Автор проекта – местный ху-
дожник Михаил Дробышев. 

Хорошее подтверждение 
того, как любим здесь Лего-
стаев - среди тех, кто пришёл 
почтить его память, были гла-
вы всех поселений района. О 
том, что мемориальная доска 
– лишь малая дань таланту 
художника-земляка, говорил 
глава района Василий Щукин. 
Право открыть доску было 
предоставлено детям Алексея 
Стефановича – Галине Бори-
сичёвой и Юрию Легостаеву. 
Затем в выставочном зале со-
стоялось открытие вернисажа, 
на котором представлено около 
пятидесяти его работ. Десять из 
них Галина Борисичёва пода-
рила историко-краеведческому 
музею. 

В тот день здесь звучала 
поэзия нижнедевицкого худож-
ника, а местный народный хор 
имени Н.Г. Гончарова исполнил 
несколько песен на его стихи. 

Чтобы помнили
В Нижнедевицке увековечили память  
о живописце Алексее Легостаеве

елена КозЛоВА

В литературной гостиной 
Дома актера для любозна-
тельных посетителей всегда 
праздник: культурные вечера, 
интересные встречи, познава-
тельные беседы. 

Первый творческий вечер 
в наступившем году открыли 
Заслуженный артист РФ Ев-
гений Слепых и поэт Аркадий 
Пресман. Встреча была посвя-
щена знакомству с книгой  «Я 
умру пацаном...» члена Союза 
российских писателей Михаи-
ла Каменецкого. Эта книга - о 
детях, испытавших подлую же-
стокость войны, «о пацанах с за-
стывшим старческим взглядом, 
успевших хлебнуть фашистской 
оккупации, повидавших кровь и 
смерть близких в горящих хатах, 
в разбомбленных эшелонах, го-
ревших и выбравшихся из-под 
трупов своих родителей». Она 
знакомит читателя с жизнью 
беспризорников и детдомов-
ских ребятишек, с трудностями, 
выпавшими на долю детей. 

Всё в произведении Ми-
хаила Матвеевича трогает 
до глубины души: не только 
беды и лишения, выпавшие на 
долю детворы, но и сплоченное 
«житье-бытье», искренняя 
радость, непорочная детская 
любовь, верность детдомовско-
му кодексу чести - не строить 
своего благополучия за счет 
других, не быть «жмотом», 
драться только один на один, 
до первой крови, никогда не 
бить лежачего. Это чтение для 
сердца и разума о добре и зле, 
о том, что вечно. А вечна лю-
бовь, наив ная, неискушенная, 
живущая даже в разбитом серд-
це отчаявшегося мальчишки; 
любовь, которая становится 
сильнее, если рядом добрые на-
ставники и верные друзья.

«Я умру пацаном...»  пред-
ставляет собой сборник рас-
сказов, дополненных к авто-
биографической повести Ми-

хаила Каменецкого «Рождение 
Лунного Коня», которая была 
написана автором еще в 1984 
году. Судьба повести оказалась 
такой же сложной, как и жизнь 
самого писателя, автора семи 
поэтических книг, начавшего 
писать стихи в детском доме, 
куда попал во время войны. 
Она должна была быть опубли-
кована в конце 80-х годов, но 
по каким-то причинам повесть 
осталась невостребованной, 
как, впрочем, и  произведения 
многих писателей того време-
ни. Книга увидела свет лишь 
недавно благодаря директору 
издательства «Центр духовно-
го возрождения Черноземного 
края» Людмиле Поповой и при 
финансовой поддержке прави-
тельства Воронежской области. 
Неоценимую роль в продвиже-
нии книги Михаила Каменец-
кого сыграла и поэтесса Галина 
Умывакина, председатель Во-
ронежского отделения Союза 
российских писателей.

Декан театрального факуль-
тета Воронежской государ-
ственной академии искусств 
Евгений Слепых отметил, что 
повесть написана пронзитель-
но, ярко, гуманистически. Он 
пришел в литературную го-
стиную не один, а со своими 
студентами. Будущие слу-
жители Мельпомены - Евге-
ния Плотникова, Александр 
Иванов и Александр Васильев 
- с артистизмом читали прозу 
Михаила Каменецкого: трога-
тельную историю о еврейском 
парнишке по имени Борька, о 
волшебном заклинании  «Дай 
чизям!», рассказ «Почему я не 
дал Филе яблоко?». 

Поэт Аркадий Пресман по-
ставил книгу «Я умру паца-
ном...» в один ряд с известной 
повестью Анатолия Пристав-
кина «Ночевала тучка золо-
тая». Эти произведения роднит 
особый исповедальный язык 
изложения при описании по-
кореженных жестокой войной 
судеб мальчишек. 

Пацаны войны
Вышла книга о беспризорниках  
и детдомовцах Великой Отечественной 
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Юрий гоЛуБь

Возражения против идеи 
создания товариществ соб-
ственников жилья изначально 
сводились к тому, что государ-
ство и муниципалитет просто-
напросто оставляют каждый 
дом один на один со своими 
коммунальными проблемами. 
ТСЖ, обязательные с 2008 года, 
худо-бедно заработали. И всё же 
структуры-одиночки во многом 
оказались неэффективны.

Заместитель председателя 
правительства области Виктор 
Неженец рассказал о целях 
новой организации, среди ко-
торых - помощь в регистрации 
ТСЖ, создание условий для 
более эффективного исполь-
зования финансовых средств, 
взаимодействие с органами 
исполнительной власти, вы-
ступления в суде против госу-
дарственных, муниципальных 
и коммерческих организаций и 
т.д. По его словам, Ассоциация 
будет способствовать реальной 
работе товариществ, многие из 
которых существуют только 
на бумаге, полностью передав 
полномочия управляющим 
компаниям. Организация будет 
напрямую взаимодействовать 
с руководством области. Впро-
чем, вхождение в её состав пред-
ставителей властных структур 
пока не предполагается. 

У собравшихся сразу же воз-
никли вопросы к инициаторам, 
первый из которых, естествен-
но, заключался в том, откуда 
брать взносы для функциони-
рования новой организации:

- Взносы в организацию 
будут платиться не за счёт 
увеличения квартплаты, а за 
счёт сокращения расходов, - по-
яснил Виктор Неженец. По его 

мнению, можно сократить штат 
товариществ, отказавшись, 
например, от сантехников и 
электриков, работа которых 
требуется не каждый день. 
Вместо этого достаточно будет 
позвонить в диспетчерскую 
службу Ассоциации и вызвать 
специалистов, которые приедут 
не только в рабочее время, 
как работники управляющих 
компаний, но и в любой нуж-
ный момент. В отличие от 
уже привычных управляющих 
компаний, Ассоциация будет 
представлять собой некоммер-
ческую общественную орга-
низацию. По словам инициа-
тивной группы, Ассоциация 
создаётся не для получения 
прибыли, а ради того, чтобы 
организовать взаимопомощь 
всех её членов. 

Представители ТСЖ сосре-
доточили внимание и на про-
блеме выхода из-под контроля 
управляющих компаний, отка-
заться от услуг которых бывает 
непросто. УКи не выдают жиль-
цам на руки документы, прово-
дят фиктивные общие собрания, 
словом, препятствуют клиентам 
как могут. Виктор Неженец со-
гласился с тем, что «развод» с 
УК – сложный и болезненный 
процесс, и предположил, что Ас-
социация будет по мере возмож-
ности помогать оказавшимся в 
трудной ситуации ТСЖ.

«Это не наша, а ваша орга-
низация», - звучало лейтмоти-
вом в выступлениях Виктора 
Неженца и руководителя го-
сударственной жилищной ин-
спекции Александра Крештова. 
После перерыва желающие 
записались в список членов 
Ассоциации и выбрали пре-
зидиум из активистов – пред-
седателей ТСЖ. 

Не пропасть 
поодиночке
Товарищества собственников жилья Воронежской 
области объединились в Ассоциацию
Во вторник зал Дома архитектора заполнили пред-
седатели ТСЖ и активисты из числа жильцов: в боль-
шинстве своём женщины всех возрастов - от юного до 
пожилого - и немного мужчин. Собрались они для того, 
чтобы организовать Ассоциацию ТСЖ Воронежской об-
ласти: с инициативой её создания выступил губернатор 
Алексей Гордеев.

В Воронеже вручили удостоверения новым членам Междуна-
родной ассоциации писателей и публицистов (МАПП) - автори-
тетной творческой организации, действующей в 40 странах мира.  
Специально для этого из Риги приехал президент ассоциации Марат 
Каландаров. Организация пополнилась известными в Воронеже 
литераторами: публицистом протоиереем Сергием Заруцким, про-
заиком Юрием Кургузовым и поэтессой Марией Соколовской. 

Вручение удостоверений и презентация бюро МАПП по Цен-
тральной России со штаб-квартирой в нашем городе (возглавил его 
Николай Сапелкин) состоялись во время проведения вечера, по-
свящённого Иосифу Бродскому, в культурном центре «Иллюзион» 
в день памяти поэта и нобелевского лауреата. Марат Каландаров 
представил издания МАПП, посвященные Бродскому. А участники 
«Союза свободных поэтов и менестрелей» городской библиотеки 
имени Андрея Платонова представили собравшимся поэтический 
перформанс «Я памятник себе воздвиг иной». 

Виктор ЧИРКОВ.

Новые члены МАПП
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ПОд УРОжАй 

2010 г. 
Реклама. Сертифицировано.

Тел.: (47462) 
41343, 41435, 41409, 
41476, 89205018981

ООО «ТелекОм В1»
на основании 

Постановления 
Правительства РФ  

от 18 мая 2005 г.  
№ 310 «Об утверждении 
правил оказания услуг 

местной, внутризоновой, 
междугородной и 
международной 

телефонной связи» 

уведомляет абонентов 
об изменении тарифов 

на услуги связи 
с 15 февраля 2010г.

Подробности в офисе 
компании по адресу: 

г.Воронеж, ул.Ф.Энгельса, 
17, по тел.: (4732)  

95-99-99, 96-55-55,  
96-55-56, на сайте:  
www.telecomv1.ru

ЦеНа ПреБыВаНИя От 1360 рУБлей В деНь.

тел. (4742) 77-95-91.

Старейшая ЗдраВНИЦа рОССИИ 

санаторий «Липецк» 
приглашает на лечение 

грязевыми процедурами,
Липецкой  

минераЛьной водой 
и другими курортными 

факторами

Лицензия Серия ФС-1, № 48-01-000162 от 31.05.2007г.,  
выдана ФС по надзору в сфере здравоохранения и социального развития.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении конкурса на замещение  

вакантных должностей
Территориальный орган Федеральной службы государственной 

статистики по Воронежской области (Воронежстат) объявляет 
конкурс на замещение вакантных должностей: специалист-эксперт 
отдела статистики предприятий (группа торговли), специалист-
эксперт отдела статистики социальной сферы и инфраструктуры 
и специалист-эксперт (г. Нововоронеж) отдела статистики пред-
приятий.

 Документы на участие в конкурсе подаются до 16 часов  
05 марта 2010 года по адресу: г. Воронеж, ул. Плехановская, д. 23, 
кабинет 463.

 Подробную информацию о конкурсе можно получить по тел. 
55-15-57.

Требования к участникам конкурса:
- наличие высшего профильного образования либо образо-

вания иного направления подготовки по специальностям, соот-
ветствующим функциям и конкретным задачам, возложенным на 
структурное подразделение, 

- знание законодательства о гражданской службе;
- профессиональное владение компьютером;
- коммуникабельность.
 Более подробная информация по квалификационным тре-

бованиям для вакантной должности и условиям прохождения 
гражданской службы размещена на сайте Воронежстата.

Сообщение о переходе на Общероссийский 
классификатор видов продукции по видам 

экономической деятельности (ОкПД)
Начиная с 2010 года Росстат переходит к формированию 

государственных информационных ресурсов в соответствии с 
Общероссийским классификатором продукции по видам эконо-
мической деятельности (ОКПД).

При заполнении форм федерального статистического на-
блюдения, в которых отражается производство по конкретным 
видам продукции, таких, как № П-1 «Сведения о производстве 
и отгрузке товаров и услуг», № П-5 «Основные сведения о дея-
тельности организации», № ПМ-пром «Сведенияо производстве 
продукции малым предприятием», № 1-ИП (мес) «Основные 
сведения о деятельности индивидуального предпринимателя», 
предприятия и организации коды видов продукции должны за-
полнять в соответствии с новым классификатором.

Полная версия ОКПД размещена на сайте Воронежстата 
http://vorohezhstat.gks.ru в рубрике «Классификаторы» в под-
разделе «ОКПД»,  а для текущей отчетности в подразделе «ОКПД 
для текущей отчетности». 

За консультациями по вопросам заполнения форм об-
ращаться по адресу: 394018, Воронеж, ул.Плехановская, 
23, комната 336, тел. 55-74-50, 55-74-61. Режим работы: по-
недельник – четверг с 8-30 до 17-30, пятница с 8-30 до 16-15, 
перерыв с 12-30 до 13-15.

михаил ВязоВой, 
член жюри выставки-конкурса

Воронежская Торгово-промышленная палата в начале этого 
года провела свой первый корпоративный фотоконкурс. Первый 
блин оказался не комом: в самом популярном виде изобрази-
тельного искусства – фотографии – участвовало довольно много 
маститых и начинающих мастеров объектива. Работ было так 
много, что жюри понадобилось три отборочных тура. 

 В минувшую субботу во Дворце культуры механического за-
вода состоялось открытие выставки лучших работ и награждение 
победителей. Нет необходимости перечислять всех призёров. 
Их в десяти номинациях предостаточно. Отмечая успех таких 
мастеров, как Сергей Смирнов, Михаил Рогозин, Владимир 
Голуб, Сергей Мардело, Константин Толоконников, поздравим 
и молодых дебютантов, которые делают свои первые шаги в 
большую фотографию. Это Дмитрий Бугаков, Юлия Миронова, 
Евгения Горелова, Оксана Разинкова, Никита Скляревский и 
Роман Иванов.

Мы публикуем фотографию «Петровский пассаж» - победите-
ля в номинации «Новая архитектура». Её автор фотокорреспон-
дент нашей газеты Константин Толоконников.

Первый блин 
не комом

ирина ШабаноВа

Преступление,  
которое видели...

Этот вопиющий факт прои-
зошел 17 сентября в электрич-
ке «Воронеж-Касторное». 

В половине десятого вечера 
на пульте дежурного Линей-
ного отделения внутренних 
дел на станции «Воронеж-
Курский» раздался телефон-
ный звонок. Встревоженный 
голос сообщил, что в здании 
вокзала станции Нижнеде-
вицк находятся две девочки 
10 и 12 лет. Они выбежали 
из электрички, и дежурному 
по станции сообщили о неиз-
вестном «дяде, который сделал 
с ними «это» в туалете». По-
том служители правопорядка 
квалифицируют действия пре-
ступника как «насильствен-
ные действия сексуального 
характера».

- Поскольку это дело особой 
важности, я связался с пер-
вым заместителем начальника 
ЛОВД на станции «Воронеж» 
- начальником криминальной 
милиции Константином Шар-
шовым и начальником уголов-
ного розыска Юго-Восточного 
Управления внутренних дел на 
транспорте Андреем Корот-
ковым, - рассказал начальник 
ЛОВД на станции «Воронеж-
Курский» Олег Санков. – Мы 
тут же отправились в Нижнеде-
вицк, чтобы опросить девочек 
и составить словесный портрет 
насильника. К расследованию 
подключились органы транс-
портной прокуратуры. 

Девочек срочно привезли 
в Воронеж, где их уже ждала 
оперативная группа, стоял на 
путях тот самый дизельный 
поезд, в котором было совер-
шено преступление. 

Юные жительницы стан-
ции Латное (обе из неполных 
семей) были предоставлены 
сами себе, поскольку матери 
не утруждали себя их воспи-
танием. Гулять в родном селе 
неинтересно, потому девочки 
«зайцами» на электричке от-
правились в Воронеж. Таким 
же образом малолетние путе-
шественницы возвращались 
тем вечером домой. 

В электричке к ним под-
сел незнакомый молодой че-
ловек. Сначала развлекал 
девчушек болтовнёй. Затем 
осмелел и полез обниматься. 
Девочки, испугавшись, бро-
сились бежать. Одна из них 
решила спрятаться в туалете. 
Преступник дождался, когда 
жертва потеряет терпение, 
откроет дверь. После этого он 
ворвался в кабинку... Вторая 
девочка бросилась выручать 
подругу и стала колотить в 

дверь руками. Насильник 
втащил в туалет и её... 

На своей остановке дети 
выйти так и не смогли. Когда, 
наконец, насильник потерял к 
ним интерес, они выскочили 
из электрички на первой по-
павшейся станции. 

К слову, свидетелей у этой 
драмы было немало. Более 
того - некоторые из пассажи-
ров даже знали преступника... 
Но никто из них не вступился 
за девочек, не вызвал мили-
цию.

Уже позднее, когда были 
составлены подробные ори-
ентировки, один из сотрудни-
ков вспомнил, что за избиение 
человека на одной из станций 
Воронежской области был за-
держан некий Пожидаев. Он 
полностью подходил под опи-
сание: серьга в ухе, короткая 
стрижка, русые волосы, та-
туировка на плече... На поим-
ку насильника отправились 
четыре оперативные группы. 
Две «караулили» Пожидаева 
в Воронеже, где он работал на 
одной из торговых баз.

Ещё две выдвинулись в по-
сёлок Олымский Касторенско-
го района Курской области, где 
проживал молодой человек. 
Там он и был задержан. 

- В ходе допросов Пожидаев 
даже не стал отрицать своего 
причастия к преступлению, 
- рассказал следователь Ми-
чуринского следственного 
отдела на транспорте Мо-
сковского межрегионального 
управления на транспорте 
при Прокуратуре РФ Денис 
Маликов. – Во всём тут же 
сознался. Было возбуждено 
уголовное дело по статье 132 
УК РФ (насильственные дей-
ствия сексуального характера, 
совершенные в отношении 
лица, не достигшего 14-летнего 
возраста). В скором времени 
оно будет передано в суд.

Правоохранительные 
органы начеку

Раньше мы считали, что в 
нашей стране слишком лояль-
но относятся к насильникам-
педофилам, в то время как в 
других развитых странах на-
сильственные преступления 
в отношении несовершенно-
летних и малолетних – это 
преступления № 1. 

27 июля 2009 года был при-
нят Федеральный закон «О 
внесении изменений в Уго-
ловный кодекс РФ», который 
ужесточил наказание за пре-
ступления против детей: за 
совершение этих преступле-
ний грозит лишение свободы 
на срок от 12 до 20 лет. При 
этом не имеет значения, знал 
преступник о возрасте своей 

жертвы или нет. Кроме того, 
осужденные по этой статье 
будут лишены права работать 
с несовершеннолетними в те-
чение 20 лет после выхода на 
свободу. А условно-досрочное 
освобождение будет приме-
няться после фактического от-
бытия не менее трёх четвертей 
от назначенного срока. 

Помимо этого, ужесточился 
контроль за безнадзорными, 
беспризорными детьми. Уси-
лилась работа сотрудников 
комиссий по делам несовер-
шеннолетних. Отслеживаются 
неблагополучные семьи. 

По словам начальника 
ЛОВД на станции «Воронеж-
Курский» Олега Санкова, в 
их ведомстве инспектор по 
делам несовершеннолетних от-
рабатывает всю прилегающую 
территорию к железной доро-
ге. Он находится в постоянном 
контакте с сотрудниками Во-
ронежских районных органов 
внутренних дел, Семилукско-
го РОВД, Нижнедевицкого 
РОВД. 

Положительные сдвиги в 
этом деле есть. Однако даже 
все принятые меры не из-
бавили ни нашу область, ни 
Россию от этих страшных пре-
ступлений. 

Седьмого августа в Остро-
гожском районе двое 20-летних 
парней затащили 13-летнюю 
девочку в автомобиль возле 
её же дома, отвезли в лесопо-
садку и изнасиловали. Перво-
го сентября в Ольховатском 
районе три местных жителя 
изнасиловали 13-летнюю де-
вочку также в лесопосадке. 
В октябре 40-летний житель 
Бутурлиновского района со-
вершил насильственные дей-
ствия сексуального характера 
в отношении 12-летней дочери 
своей сожительницы. В ноя-
бре в Новоусманском районе 
житель Верхней Хавы изна-
силовал 16-летнюю девочку 
на берегу реки… Почему же 
правовых мер – ни уголовных, 
ни административных - недо-
статочно для решения этой 
проблемы?

Живём по принципу 
«Моя хата с краю» 

Может быть, причина в 
том, что защита сексуальной 
неприкосновенности детей и 
несовершеннолетних - про-
блема социально-правовая? 
И решать ее должны не толь-
ко правоохранительные ор-
ганы, но и общественность. 
Когда речь идет о взрослых, 
правовое государство обяза-
но охранять только их сво-
боду. Каким бы необычным 
или нетипичным ни было их 
сексуальное поведение или 

поведение против них, они 
его осознают, понимают, что 
с ними делают. С детьми дело 
обстоит иначе. Во-первых, 
они зависят от взрослых. 
Во-вторых, они зачастую не 
осознают, что с ними делают, 
даже их «согласие» может 
быть фиктивным. В-третьих, 
обществу не безразличны 
последствия ранних сексу-
альных контактов. Потому-то 
сексуальные преступления в 
отношении несовершенно-
летних – преступления про-
тив «половой неприкосновен-
ности». Кто же защитит эту 
неприкосновенность, если 
мы можем преспокойно ехать 
в электричке и смотреть на 
то, как незнакомый мужчина 
пристает к детям? Или жить 
рядом, зная, что взрослый 
сосед сожительствует с мало-
леткой. А мы молчим… Прохо-
дим мимо… Почему? Потому 
что проще переложить вину 
на кого-нибудь другого. Мол, 
родители виноваты. Спились 
совсем. Дети разгуливают без 
присмотра, неряшливо оде-
ты. А что, дети алкоголиков 
– это не дети, их защищать 
не надо? Или же сетуем на 
то, что правоохранительные 
органы плохо работают. Но 
к каждому человеку мили-
ционера не приставишь. А 
ведь помимо поговорки «моя 
хата с краю» есть и еще одна: 
«пока гром не грянет, мужик 
не перекрестится». Да, когда 
какой-нибудь «нелюдь» на-
падет на нашего ребенка, мы 
горы свернём. Только вот за-
щищать уже будет поздно… 

К слову сказать, педофилия 
– это термин медицинский. 
По международной класси-
фикации болезней, составляе-
мой Всемирной организацией 
здравоохранения, педофилия 
в 1965 году была отнесена к 
разряду половых извращений, 
в 1973-м названа «отклоне-
нием» и, наконец, в 1993-м 
– «нарушением сексуальной 
ориентации». Сейчас медики 
могут помочь пациентам с 
таким нарушением. Например, 
медикаментозным лечением. 
В Германии такая практика 
есть. Методика не несёт в себе 
ничего принципиально нового: 
это курс медикаментозного 
подавления сексуального вле-
чения вообще за счет, в первую 
очередь, снижения уровня 
тестостерона в крови. В тех 
случаях, когда достигается 
практически полное подавле-
ния влечения, это уже стали 
называть «медикаментозной 
кастрацией». Только лечить 
педофила имеют право при 
условии, что он добровольно 
согласится пройти такой курс. 
А кто сам согласится в России 
на такое лечение? 

Неспокойное детство
мы и дети |  Пассажиры электрички равнодушно наблюдали,  
как незнакомец пристаёт к несовершеннолетним девочкам

поздравляем надежду Жидко 
с рождением сына 

Желаем здоровья и всего самого  
доброго ей и новорожденному. 
                                                 Друзья.

Контрольные экземпляры с публикациями  
в иногородних газетах будут вам предъявлены.

Тел./факс 390088. Ул.Комиссаржевской, 4а;  ул. Пушкинская, 5, каб. 16.

По расцЕНКам «КоммУНы»

«ЛИПЕцКая гаЗЕТа»
«орЛоВсКая ПраВда» 

«ТамбоВсКая жИЗНь» 
«ВоЛьНая КУбаНь»

Краснодарский край

вы МоЖете сделать Заявку на РаЗМещение 
РеклаМы 

в гаЗетах:

«ФаКТ» г. брянск

Реклама

В редакции газеты

По горизонтали: 5. Часть речи. 8. Горнорабочий. 9. Област-
ной центр в России. 10. Сторона горизонта. 15. Сорное растение. 
17. Летательный безмоторный аппарат. 18. Короткая ременная 
плеть. 19. Лошадь мелкой породы. 20. Постоянный водный поток. 
22. Научное сочинение. 24. Пространное высказывание. 25. Малая 
планета. 29. Хлебобулочное изделие. 31. Тригонометрическая 
функция. 32. Овечий сыр. 33. Персонаж оперы «Тоска». 

По вертикали: 1. Бог в славянской мифологии. 2. Польский 
католический храм. 3. Оберег. 4. Тамерлан. 6. Герой Гражданской 
войны. 7. Французский металлург. 11. Сарай для хранения ско-
шенной травы. 12. Медицинский работник. 13. Балет Хачатуряна. 
14. Несостоятельный должник. 16. Валюта Финляндии. 21. По-
рода собак. 23. Вид южной акации серебристой. 26. Сорт вина. 27. 
Комплект игральных карт. 28. Дерево семейства тутовых. 30. Бег 
по пересечённой местности. 

составил владимир киРин.

ответы на кроссворд (29 января)
По горизонтали: 5. Бортинженер. 8. Сельва. 9. Картуш. 10. 

Залог. 15. Беседа. 17. Клотик. 18. Перевал. 19. Мали. 20. Язык. 
22. Телефон. 24. Пороша. 25. Кокаин. 29. Хорал. 31. Чаплин.32. 
Форсаж. 33. Волюнтаризм.

По вертикали: 1. Ботва. 2. Витраж. 3. Жженов. 4. Пегас. 6. Де-
крет. 7. Пушкин. 11. Семафор. 12. Капитан. 13. Склянка. 14. Во-
лынка. 16. Лемех. 21. Фонтан. 23. Фискал. 26. Борона. 27. Мангал. 
28. Лимон. 30. Бонза.

в Музее спорта состоялась коллегия управления 
физической культуры, спорта и туризма воронеж-
ской области с участием руководителя управления 
александра Панюкова, директора областного Центра 
спортивной подготовки сборных команд «ШвсМ» 
евгения узберга, руководителей областных спортив-
ных федераций и главных тренеров по олимпийским 
видам спорта, в которых воронежские спортсмены 
стабильно показывают высокие результаты. 

ирина ШапоВалоВа

Основным вопросом на повестке дня стояло утвержде-
ние этих видов спорта в качестве опорных для развития 
воронежского спорта в целом. В числе таковых – прыжки 
в воду, гребля на байдарках и каноэ, спортивная гимна-
стика, тхэквондо, легкая атлетика, стендовая стрельба, 
велоспорт. Представители этих видов спорта занимают вы-
сокие позиции в российских и международных рейтингах, 
демонстрируют рост результатов, обладают уникальной 
тренерской школой и квалифицированными тренерами, 
активно развивают детский спорт. То есть у них есть все 
организационные составляющие успеха. 

Руководители федераций охарактеризовали состояние 
развития своих видов спорта в регионе, в том числе рас-
сказали и о проблемах. Общая проблема, характерная для 
всех, – недостаток материальной базы и, прежде всего, спор-
тивных сооружений. Легкоатлетам сложно поддерживать 
уровень своей результативности без специализированного 
манежа, велосипедистам – без крытого велотрека, федера-
ция прыжков в воду давно ждет строительства специали-
зированного бассейна…

Собравшиеся предложили сосредоточить финансирова-
ние на развитии спортивных сооружений, а также включить 
в число «опорных» игровые виды спорта: гандбол, волейбол, 
баскетбол, футбол. 

СПОРт

На какие виды опереться

Цены - на момент  
публикации.
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